
MomentoMomento
E N E L V É R T I C E D E P U E B L AE N E L V É R T I C E D E P U E B L A

$ 1 2 . O O A Ñ O  X X V I I I M AY O 3 0 D E  2 O 1 3N O .  1 4 1 9

Reportaje:Reportaje:Reportaje:

75 aniversario de la planta de 75 aniversario de la planta de 

Wolfsburg de VolkswagenWolfsburg de Volkswagen

75 aniversario de la planta de 

Wolfsburg de Volkswagen





16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
1

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
1

30 MAYO DE 2013

MOMENTO EDITORIAL

Brutal saqueo

El Banco de México (BdeM) ha
difundido el pasado día viernes 24 de
mayo del presente año, un Informe
sobre la balanza de pagos. Del
documento se desprende que el
monto de transferencias de los
capitales nacionales hacia otros
países cuadruplicó durante el primer
trimestre de 2013 la cantidad de
divisas que ingresaron por concepto
de inversión extranjera directa.
Además, reporta que del año 2000 a
la fecha, la cantidad de recursos que
se fugó de la economía nacional a
través de dichas transferencias al
extranjero, asciende a 66 mil 720
millones de dólares -cantidad
equivalente a cuatro veces el pago de
la deuda externa del Gobierno
Federal-.

Estas cifras desmienten el argumento
con que los gobiernos de los últimos
30 años recientes han defendido el
modelo económico neoliberal, que
señala que la conversión del país en
un destino atractivo para los
capitales foráneos a través de la
privatización de la propiedad
nacional, la apertura indiscriminada
de mercados, la desregulación
económica y el aniquilamiento de
derechos sociales y laborales,
derivaría en la captación de divisas
del extranjero, que financiarían el
desarrollo.

Los datos del Informe del BdeM
revelan que lo que sucedió fue lo
contrario a lo que argumento
neoliberal ha sostenido; es decir, la
forma en que se ha insertado nuestro

país en la economía global lo ha
convertido en exportador neto de
capitales, una creciente fuga
sistemática de riqueza, lo que
explica además el mediocre
desempeño de la economía nacional
desde hace varios años, la
persistencia del rezago social, la
falta de empleo y, por ende, el
incremento de la delincuencia y la
ingobernabilidad. Se trata, pues,  de
un círculo vicioso, ya que estos
factores sociales ahuyentan el flujo
de inversiones extranjeras
productivas; y, paralelamente,
estimulan la proliferación de
inversiones especulativas -que por
supuesto no aportan nada a la
economía real- y la fuga de
capitales mexicanos hacia
otros países.

Los datos ofrecidos
en el citado
Informe dejan
al descubierto
la inoperancia
de las actuales
políticas de
incentivo a la
inversión
extranjera. Y
mientras
continúen
siendo
diseñadas para
beneficiar a los
grandes
capitales y no a
la población en
general, se
seguirá

M

padeciendo un déficit de recursos
para mejorar las deterioradas
condiciones de vida de los
mexicanos, motivando la
inseguridad, el descontento social
generalizado y el desmoronamiento
de las instituciones.

Es más que urgente cambiar de
rumbo y orientarlo a la generación y
redistribución real de la riqueza
nacional. De lo contrario, la política
económica no será sino un creciente,
sistemático y disfrazado saqueo.
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75 aniversario de la planta de
Wolfsburg de Volkswagen

Esta semana se cumplen 75 años de la
fundación de la fábrica de automóviles
más grande del mundo.
Se trata de la fábrica Wolfsburg,
situada en la población de
Wolfsburgo  (Wolfsburg, en alemán),
la cual es una ciudad
el norte de Alemania que pertenece
a Baja Sajonia, localizada sobre el
río Aller.

La ciudad, que cuenta con unos 120
000 habitantes, es conocida por
albergar la sede central de la empresa
automovilística alemana Volkswagen.

Fue fundada el 26 de mayo de 1938
por Adolf Hitler, con el nombre
de Stadt des KdF-Wagens («Ciudad del
coche KdF»).

Dicha sigla corresponde al nombre de
la asociación recreativa Kraft durch
Freude («Fuerza a través de la
alegría»), vinculada al régimen
nacional socialista.

Volkswagen de México

Volkswagen de México S.A. de
C.V., es la empresa filial
de Volkswagen establecida en 1964 en
las afueras de la
ciudad mexicana de Puebla,
específicamente en el Municipio
de Cuautlancingo, donde
aproximadamente laboran unas
14,900 personas.

Los primeros autos salieron en 1967
de sus líneas de producción.

REPORTAJE
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La planta de Volkswagen de México
es la empresa más grande de Puebla.
En esta fábrica fue producido hasta el
30 de julio de 2003 el Volkswagen
Sedán.
La planta Volkswagen de Puebla es la
filial más importante en América del
consorcio iniciado en Wolfsburg, por
Ferdinand Porsche, por encargo del
Führer Adolfo Hitler.

Inicios de la fábrica Wolsfburg
El nombre Volkswagen se debe a que
en los años 1930 surgió en Alemania
el proyecto de construir un automóvil
que fuese accesible para un gran
número de personas. Cuando Adolf
Hitler se alza con el poder en 1933,
decide poner en marcha un plan de
fomento de la industria del automóvil,
con el objetivo de relanzar sus fábricas
y hacerlas más competitivas frente a

las inglesas y las francesas. De este
modo se lanza un concurso a los
empresarios para la concesión de la
fabricación del denominado
«automóvil del pueblo» (Volks
Wagen). 

Ferdinand Porsche fue el encargado de
llevar a cabo el proyecto, cuyo fin era
construir un vehículo sencillo y barato
que pudiese estar al alcance de la
mayoría de los alemanes.
Hitler pretendía construir la fábrica
más grande de Europa para la
fabricación del automóvil del pueblo.
Para ello, el requisito era tener acceso
a una vía fluvial navegable. También
era necesaria una central eléctrica
propia, que abasteciera tanto a la
fábrica, como a la nueva ciudad.
Hitler escogió el pueblo de
Fallersleben, a orillas del canal de
Mittelland. El lugar formaba parte

desde el siglo XIV del Condado de
Schloss Wolfsburg, propiedad del
conde Von Schulenburg. Según las
ideas de Hitler, la fábrica debía
disponer de su propia ciudad anexada
a la misma, para alojar a los
trabajadores y sus familias.

El nombre escogido por Hitler para el
automóvil fue Kdf-Wagen (Kraft durch
Freude: «Fuerza a través de la
alegría»), y la ciudad, Kdf-Stadt. Sin
embargo, ni en la fábrica ni en toda
Alemania nadie empleó otro nombre
que no fuese el de Volkswagen, para
referirse al «Escarabajo».

El nombre Kdf-Wagen sólo fue
utilizado en los catálogos y por los
militares nazis.

El «Escarabajo» o «Bettle», fue el
primer Volkswagen. Ferdinand Porsche
realizó los planos y diseños del
automóvil, pero fue el propio Hitler
quien lo pulió, modernizando los faros
delanteros, traseros y añadiendo una
varilla lateral que le daba un aire más
deportivo.

El partido nazi facilitó a Ferdinand
Porsche la infraestructura necesaria
para la construcción de la que sería
posteriormente la fábrica encargada
del proyecto. Para la realización de
este proyecto, se fundó la nueva
ciudad el 26 de mayo de 1938. La
ceremonia de tan importante
acontecimiento para el régimen nazi,
buscaba claramente impresionar al
pueblo alemán, que se mostraba
confiado con su dirigente. Más de
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70.000 personas llegadas de todos los
rincones de Alemania acudieron a la
ceremonia. Lógicamente, Ferdinand
Porsche estuvo presente, junto a los
generales nazis y al mismísimo Führer.
En dicha ceremonia, Hitler subió a
bordo de un Kdf-Wagen descapotable,
conducido por Ferdinand Porsche.

Segunda Guerra Mundial 
Con el propósito de financiar todo este
proyecto de dotar al pueblo alemán de
un automóvil de bajo costo, el
gobierno alemán ideó un sistema en el
que los ahorradores deseosos de poseer
un Volkswagen (automóvil del
pueblo), aportaban 5 marcos
semanalmente. Así se reunieron
alrededor de 286 millones de marcos.

Ninguna de estas personas recibió su
Kdf-Wagen, ya que los proyectos
militares monopolizaban la atención
del país tras el inicio de la Segunda
Guerra Mundial en septiembre de
1939. La fábrica de Fallersleben se
destinó a la producción militar, y
después de 6 años de guerra el dinero
del    Kdf-Wagen fue requisado por los
rusos en concepto de reparaciones de
guerra.

Hitler nunca llegó a ver su Kdf-Wagen
salir de las líneas de producción. Con
el fin de la guerra, Ferdinand Porsche
fue encarcelado por su vinculación con
el régimen nazi y los ingleses tomaron
el control de la factoría. El 27 de
diciembre se comenzó la producción
en serie del «Escarabajo».

El Volkswagen Sedán, oficialmente
llamado Volkswagen Tipo 1, fue
un automóvil de bajo costo producido
por el fabricante
alemán Volkswagen entre los
años 1938 y 2003, siendo así el auto
con más tiempo de producción en la
Historia, exceptuando la época de
la Segunda Guerra Mundial.
Fue el primer automóvil de la marca,
y se construyeron y vendieron más de
21 millones de unidades.

Es un automóvil de cuatro plazas
con motor trasero y tracción trasera,
disponible con carrocerías sedán y
descapotable de dos puertas.
Los orígenes del Volkswagen Sedán se
remontan hacia 1925, cuando Béla
Barényi envió sus conceptos a

Maschinenbauanstalt Wien, en los que
se muestra su diseño básico.

Hacia 1931, se presenta el Porsche
tipo 12, un prototipo que Ferdinand
Porsche desarrolló para Zündapp, del
cual posteriormente se tomarían
muchos elementos de diseño. En esas
mismas épocas, el régimen nazi de
Alemania, comienza a encaminar sus
esfuerzos para la producción de un
automóvil que fuera asequible para la
gran mayoría del pueblo alemán.
Adolf Hitler, por
entonces canciller de Alemania, y
quien fue uno de los creadores del
diseño, ideó una red de autopistas
diseñadas para unir a todo el país por
carretera rápidamente (después el
sistema se extendería
hasta Suiza y Austria). En principio se
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pensó que la velocidad máxima debía
ser de 160 km/h, aunque finalmente se
optó porque fuera ilimitada. Esta red,
que se llamaría Autobahn, estaría
compuesta por calzadas de tres
carriles a cada sentido, con una
anchura mínima de unos 2,5 metros
cada carril; 6 dm de cemento bajo la
capa de asfalto; curvas bien
peraltadas; barreras a ambos lados de
la calzada, y un larguísimo etcétera.
Pero se encontró con el inconveniente
de que la mayoría de la población
alemana carecía de automóvil. El
nombre que se adoptaría en principio
para el modelo sería KdF-Wagen, que
significa algo así como »A la fuerza
por la alegría», o fuerza por medio de
la alegría.

En 1933, Hitler se entrevistó
con Ferdinand Porsche para discutir
sobre el desarrollo de un
«Volkswagen», vehículo popular; o
más bien dicho, un automóvil para el
pueblo (al alcance de la economía
popular), un vehículo básico que
debería ser capaz de transportar a dos
adultos y tres niños a una velocidad
máxima de 100 km/h (62 mph), y que
debiese costar no más de
990 reichsmarks.  El propio Hitler le
pidió que se fijase en la naturaleza
para conseguir una línea bella y
aerodinámica. Debería tener, además,
buenas cualidades para aguantar el
peor trato imaginable, y ser de sencillo
mantenimiento.
Ferdinand formuló los parámetros
originales del Volkswagen muchos

años antes de ser comisionado. Sin
embargo, su producción vino a ser
financieramente viable cuando fue
respaldada por el Tercer Reich.
Erwin Komenda, jefe de diseño de
Porsche, fue el responsable del diseño
y estilo del automóvil. Se tomaron
asimismo influencias del Tatra
T97, un
desarrollo checoeslovaco presentado
en la segunda mitad de los años 30.
El chasis y la maquinaria del Tipo 1
fueron utilizados en un gran número
de vehículos militares, incluyendo
el Kübelwagen -que después fue
adaptado al Volkswagen Tipo
181 (conocido como «Thing»
en Estados Unidos y «Safari»
en América Latina), y el vehículo
anfibio Schwimmwagen, construido en
menor número.

Después de esto, el Volkswagen fue
siendo remodelado a través de los
años; algunos de los nuevos modelos
conservan las características de sus
antecesores, tales como el Sedán.

El Escarabajo militar

Los prototipos del Kdf-
Wagen aparecieron por 1935, siendo
producidos por Daimler-Benzen en
Stuttgart, Alemania. El auto tenía ya
su distintivo perfil curvo y su motor de
4 cilindros Boxer y enfriado por aire,
montado en la parte trasera.
Sin embargo, la fábrica sólo
produciría un puñado de vehículos
para cuando la guerra estalló en 1939.

Consecuentemente, el primer volumen
producido poseía un chasis de tipo
militar parecido al Jeep, Kübelwagen
Tipo 82 (aproximadamente 52.000
construidos) y el
anfibio Schwimmwagen Tipo 166
(aproximadamente 14.000
construidos).

El automóvil fue diseñado lo más
simple y mecánicamente posible, así
que no podían cometerse errores; los
motores enfriados por aire 985cc de 25
Hp (19 kW) probaron ser
especialmente efectivos durante las
acciones del Afrika Korps en el Norte
de África, bajo el calor del desierto.
Esto debido a la configuración de su
enfriamiento de aceite y el
rendimiento superior del motor 4
cilindros Bóxer. También constituyó
una importante mejora la novedosa
suspensión, cuyo diseño se basaba en
barra de torsión, en lugar de la típica
a base de resorte, o de muelles.

Un número reducido de «Escarabajos»
se construyeron para uso civil,
inicialmente para la élite nazi, en los
años 1940-1945, pero muy reducido
quizá en razón de la escasez de
gasolina durante la guerra. Algunos
pudieron ser abastecidos con derivados
de la pirólisis de madera.
Adicionalmente a los vehículos
militares ya mencionados, se fabricó
otro denominado Kommandeurwagen,
que ya poseía todo el aspecto del
Sedán actual, que estaba montado al



8
30 MAYO DE 2013

MOMENTOREPORTAJE

chasis 4WD del Kübelwagen, siendo
éstos un total de 669.
Los Kommandeurwagen fueron
fabricados hasta 1945, cuando la
producción fue totalmente detenida
debido al grave daño que los aliados
habían causado en la planta, que
había sido severamente bombardeada.
Muchos de los equipos esenciales para
la producción fueron desplazados al
cobijo de búnkers subterráneos, para
resguardarlos y permitir la producción
una vez que las hostilidades hubiesen
cesado.

Ferdinand Porsche 

Ferdinand Porsche, nacido el 3 de
septiembre de 1875, y fallecido el 30
de enero de 1951,  fue un
ingeniero austríaco, fundador-
diseñador de la Oficina de Estudios
Automovilísticos alemana Porsche.
Fue el creador  del Volkswagen Tipo
1 (Escarabajo). Ferdinand Porsche y su
hijo Ferdinand Anton, conocido
como Ferry Porsche, crearon
en 1931 la firma
automovilística Porsche AG.
Porsche nació en una
familia germana de Maffersdorf,
Vratislavice nad Nisou, Bohemia, del
entonces imperio austrohúngaro. Su
lugar de nacimiento forma parte de la
actual ciudad de Liberec, en
la República Checa.

 Porsche es conocido, además de por
haber diseñado el Volkswagen Tipo 1,
por gran cantidad de proyectos
exitosos en el automovilismo
deportivo, como los conocidos Auto

Union P,  y por sus contribuciones en
los avanzados diseños de
los tanques alemanes: Tiger I, Tiger
II y Elefant.

En la cabeza de Porsche rondaba
desde hacía tiempo la construcción de
un automóvil de calidad y popular,
que no fuese una versión de juguete de
las berlinas tradicionales. Este deseo
pudo materializarse gracias al Führer
Adolfo Hitler, quien personalmente le
encargó diseñar y construir un
automóvil popular, pero de buena
calidad.
De esta forma, en el taller de
proyectos de Zuffenhausen (Stuttgart)
nace el Volkswagen Tipo 1. Entonces
corría el año1938.

En 1937, Adolf Hitler le concedió a
Porsche el Premio Nacional Alemán
de las Artes y las Ciencias, una de las
condecoraciones menos frecuentes
del Tercer Reich. El Dr. Porsche es
considerado uno de los genios del
diseño automotriz.

El Escarabajo o Sedán tuvo su auge
desde los años cincuenta 
Aunque sus primeros pasos
comenzaron antes de la Segunda
Guerra Mundial, no fue hasta los años
cincuenta cuando el «Escarabajo» se
convierte en un vehículo de gran
aceptación social tanto
en Europa, como en América.
En 1955 salió de la fábrica el ejemplar
1 millón, y en 1972 el «Escarabajo»,
como ya se le conocía en todo el
mundo, superó el récord de unidades
fabricadas de un automóvil, que

ostentaba Ford con su modelo «T», al
alcanzar la cifra de 15.007.034
Volkswagen fabricados.

En 1978, el «Escarabajo» dejó de
fabricarse en Alemania al bajar la
demanda en la mayoría de los
países, ya que habían aparecido en el
mercado mundial automóviles
equivalentes, pero de diseño y
tecnología mucho más actuales. No
obstante, siguió produciéndose;
en Brasil continuó su producción hasta
1985, reintroduciéndose en aquel país
por mandato presidencial en 1993, y
descontinuándose en 1996. 

En México, la producción del
Volkswagen Sedán continuó de forma
ininterrumpida hasta el 30 de junio de
2003, cuando se produce el último
Volkswagen Sedán Última Edición8 , el
cual portaba equipamiento distintivo.

La última unidad producida se
encuentra en el Museo de Volkswagen
en Wolfsburgo, y otro de estos
codiciados ejemplares fue obsequiado
al Papa Juan Pablo II por un grupo de
concesionarios de la marca en
México.

Durante finales del siglo pasado, el
Volkswagen Sedán (Escarabajo) fue
considerado «el automóvil del siglo».

Volkswagen no se quedó atrás en la
evolución de los automóviles y
presentó en 1974 el Golf, que de
inmediato tuvo un gran éxito.
Volkswagen fue ampliando paso a
paso su gama de modelos,
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abandonando su anterior política de
modelo único. Así, fue incorporando
en primer lugar el Passat en 1973, un
poco antes que el Golf, y a
continuación el Polo y el Lupo,
modelos más pequeños.

En 1998 aparece el New Beetle, que
ofrece un diseño basado en el
antiguo »Escarabajo», pero totalmente
modernizado, al igual que la
tecnología. Este automóvil está
destinado principalmente al mercado
estadounidense, donde sigue existiendo
un gran número de conductores
nostálgicos del «Escarabajo». La
aparición de este modelo, unida a un
descenso de la demanda también en
los países latinoamericanos, lleva en el
año 2003 al cierre de la fabricación
del clásico Vocho en México5 . Con
anterioridad han ido saliendo otros
modelos nuevos, como el Phaeton,
buque insignia de la marca; el Touran,
un monovolumen de siete plazas; y
el Touareg, un todoterreno de lujo
para uso en ciudad, carretera y en
terrenos difíciles.

En el año 2002, Volkswagen entregó
casi 5 mil vehículos. El número de
empleados y trabajadores fue de 325
mil. Su participación en el mercado
mundial fue del 12,1%.
También en 2002 y después de 28 años
de producción, el Golf superó en
ventas al legendario «Escarabajo».

Actualmente, el  grupo Volkswagen
dispone de 45 fábricas en 19 países, y
está presente en 150 países con
organizaciones comerciales propias.

Wolfsburg es actualmente la sede
principal del Grupo Volkswagen. El
escudo de armas de la ciudad (que
entre 1951 y 1963 aparecería en las
versiones de exportación de los
Volkswagen), fue diseñado por un
dibujante apellidado Kern. Lo
componían la figura del tradicional
castillo de dos torres y puerta levadiza
con un estilizado lobo en las almenas.
En su vértice unas líneas onduladas
simbolizaban el Mittellandkanal.

Volkswagen ha construido en los
últimos años en Dresde una fábrica
totalmente nueva, de cristal, que
permite a los visitantes ver en detalle
todo el proceso de fabricación. En
Wolfsburg ha edificado la Ciudad del
Automóvil, un conjunto de edificios
destinados al público, en los que se
pueden ver exposiciones sobre la
historia de la compañía y sobre el
mundo del automóvil, y en la que los
compradores pueden recoger
personalmente sus automóviles
Volkswagen.

En 1994 VW sorteó la crisis debida a
una baja en la demanda aplicando un
modelo en el que los empleados
acordaron con la patronal reducir la
jornada laboral y los salarios en un
20%. El resultado inmediato fue que
lograron salvarse cerca de 20 mil
puestos de trabajo. Sin embargo, en
los últimos años la medida se ha
mostrado contraproducente.11

De momento, Volkswagen anunció
que comprará un 19,9% de
participaciones en la japonesa
Suzuki por un monto de 1.700
millones de euros (unos 2.500 millones
de dólares), con lo que fortalecerá
notablemente su posición en Asia.

Conclusión

La fundación de la planta de
automóviles Wolfsburg hace tres
cuartos de siglo en Alemania, ha
transformado para bien al mundo del
automovilismo.

Además, demostró que el ideal del
Ferdinand Porsche, de construir un
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automóvil de gran calidad y de bajo
costo, sí es posible.

Y en el aquí y en el ahora, la
presencia de la planta Volkswagen en
el estado de Puebla ha sido un gran
beneficio económico para esta región,
y en el futuro inmediato la operación
de la  nueva planta para producir el
automóvil de la marca Audi, del
mismo consorcio alemán, representa
colocar a Puebla en el mejor escenario
mundial de la producción de
automóviles de lujo.
Enhorabuena.
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También podría haber
llamado a esta colaboración, en
palabras de Joaquín Sabina en su
composición Entre Dieguitos y
Mafaldas, o en alguna otra falacia
de esas que nos contaban de
pequeños, como la historia de El
Coco, La Llorona, el Pato Donald, o
qué sé yo.

Por lo pronto, el problema
en nuestra comunidad de Puebla
Capital es la terrible inseguridad de
que nos están llenando los falsos
policías traídos del Estado de
México y Chihuahua, inexpertos
funcionarios y ambiciosos políticos
de quinta categoría que hoy están en
el poder (también de aquellos lares y
disfrazados de poblanos), al menos
en nuestro municipio, y que no ven
más que por ellos, su familia y sus
cuates… y cuatas, pero de la
ciudadanía, «nada».

Entre las mentiras del
secretario, las órdenes de Su
Eminencia Gris y el servil del
director del CERI a fin de defender
su estatus, nadie puede elegir entre
tantas falsedades, nadie puede salir
de tantas tonterías, sólo es superable
a los errores del menor de los
enanitos: Dumpy (como le llaman
allende las fronteras; o Tontín, entre
nuestro pequeñitos), pero aquí
trabaja de director de la Policía.

¿Cómo es posible que
hundan a la ciudadanía en la
desinformación, que no les importe
más que su interés personal, que

ignoren la importancia
del Congreso del Estado
sólo porque al Señor de
las Mentiras le parece
justo trascender como
la persona que nadie
pudo presionar, y se
pase por el Arco del
Triunfo a los diputados
estatales con tal de terminar
sus negocios?

Cada dos o tres
meses se ufanan de
nuevos policías, sin
embargo, no dicen los que
perdieron ni a cuántos
sumaron a sus personales
escoltas; si nuestra ciudad es
tan segura, ¿cómo es posible que
traigan tantas escoltas el secretario y
su esposa, su director de Policía, Su
Eminencia y sus familiares y sus
casa? Si digo el número, a nadie
sorprendería.

Ya está por demás
alarmarlos a ustedes recordándoles
las ejecuciones, homicidios, robos y
demás delitos que siguen in
crescendo por la ineptitud de los
mandos policiales, poniendo en
peligro a la ciudadanía y de paso a
los policías de nuestra entidad.

En fin, que entre Dieguitos y
Mafaldas, las mentiras de la
Presidencia Municipal, los
ocultamientos del secretario y los
negocios turbios que desconocemos,
cada día es una aventura salir a la
calle y regresar con vida a nuestras

casas; cada día se vuelve religioso –
sí, religioso, porque sólo Dios sabe si
volveremos a nuestro hogar con
vida- o te vuelves víctima de los
delincuentes o te desgracian los
funcionarios municipales, la cosa es
que al final de cuentas los que sufren
son nuestras familias.

¿O no?

Juzgue usted.

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

Pinocho a Cachirulo,
Pinocho a Cachirulo…
junta con el Señor de las Mentiras…
Cambio…

CODIGO 3

M
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¿Qué es la paz?

La palabra «paz», como la
palabra «libertad», es un vocablo
que comporta un gran prestigio
social, una enorme carga positiva,
así como otras, por el contrario,
llevan encima una carga negativa tal
que, con sólo mencionarlas,
provocan en el público inevitables
reacciones de rechazo y hasta de
cólera irreprimible. Es el fetichismo
de las palabras, que nos lleva a
pensar que basta con llamarle
«sexoservicio» a la prostitución,
para que su realidad se vuelva
menos lacerante. Pero, al igual que
sucede con la «libertad», poca gente
es capaz de definir con precisión qué
es la paz, cuál es su exacto
significado, qué manifestaciones
reales y tangibles delatan su
presencia en la sociedad y qué puede
esperar de ella el hombre común y
corriente.

No está demás comenzar
recordando que muchos destacados
estudiosos que han escrito sobre el
asunto, coinciden en que la paz no
puede entenderse ni definirse como la
simple ausencia de guerra o de
conflictos violentos entre las
naciones o en el seno de una misma
sociedad. Entenderla así significa
cometer un importante error de
juicio, una grave equivocación en el
razonamiento no sólo porque adolece
de simplismo, maniqueísmo y
superficialidad, sino también porque
puede conducir al grave extravío de
política práctica de querer imponer
esa paz por medios mecánicos, es
decir, simplemente reprimiendo por

la fuerza, el terror y el castigo toda
aquella manifestación de la vida
social que pueda interpretarse como
perturbadora de la paz así
concebida. Lograr una paz ficticia a
toda costa, a como dé lugar, ha sido
causa y consecuencia de algunas de
las más terribles dictaduras que ha
padecido la humanidad a lo largo de
su historia; y para no ir a buscar
ejemplos ilustrativos de esto lejos de
nuestra realidad y ajenos a la
misma, baste con recordar qué fue,
qué significó para nosotros la paz
porfiriana.

La paz social pues, no es la
simple ausencia de guerra o de
conflictos. En su forma más
profunda, más benéfica y humana,
es, debe ser la resultante de un
determinado estado de espíritu de
todos y cada uno (o cuando menos
de la inmensa mayoría) de los
individuos que integran la
colectividad; un estado de espíritu
que nace, a su vez, del hecho de que
cada hombre y cada mujer se siente
satisfecho, contento, en armonía con
su entorno y plenamente realizado en
sus necesidades y aspiraciones
materiales y espirituales dentro del
marco de la sociedad en que le tocó
vivir. Y es más que evidente que tal
sosiego, estabilidad y reconciliación
con la vida sólo pueden florecer allí
donde la organización social permite
y garantiza que todos reciban, a
través de su trabajo y esfuerzo, los
satisfactores necesarios, en la
cantidad y calidad requeridas, no
sólo para conservar la propia

existencia material, sino también
para su plena realización como seres
creativos, productivos y
reproductores puntuales de sus
condiciones sociales de
sobrevivencia.

De aquí se deduce, pues, que
no puede haber verdadera paz social,
paz espontánea (no impuesta) libre y
alegremente consentida, buscada y
demandada por todos, en una
sociedad donde sus miembros viven
en una constante zozobra respecto al
futuro; donde faltan empleos; donde
los salarios no alcanzan para
satisfacer los requerimientos básicos
de la familia; donde hay graves
deficiencias de vivienda, salud,
educación y alimentación; donde los
servicios básicos como el agua, la
energía eléctrica, el gas, el drenaje,
el transporte, etc., son escasos, malos
y caros; donde, finalmente, la
seguridad, la justicia y la libertad
individual y política son una
realidad sólo para las minorías
privilegiadas, pero una quimera
siempre huidiza e ilusoria para
quienes no gozan de este estatus
social. Si a todo esto se suma,
además, la ostentación insultante de
las clases altas (lujosas mansiones,
automóviles de esos que se compran
por metro, yates privados para
viajar por los mares del mundo,
sitios exclusivos para practicar el
«deporte» favorito, para comer y
para divertirse, etc.) y la arrogancia,
el desprecio y la prepotencia con que
tratan y se refieren a los marginados,
queda claro que la única paz posible
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en tales condiciones es la paz de los
sepulcros.

En otras palabras, la
auténtica paz social no puede existir
en una sociedad profundamente
desigual; aquí sólo cabe la paz
impuesta a la fuerza, la que somete a
los inconformes mediante la política
del garrote y la cárcel. Por eso,
luchar en serio y con posibilidades
reales de éxito por la paz, significa,
debe significar, por encima de todo,
trabajar más en serio todavía por
una sociedad cada día menos
desigual, cada vez menos injusta con
los desfavorecidos. Y de aquí que,
efectivamente, la meta de una nación
pacífica y laboriosa tiene que ser
parte esencial de todo proyecto que
se proponga un cambio verdadero,
tangible y profundo para bien de
todos, pero a condición de que esos
«todos» estén (estemos) de acuerdo y
partamos de la misma definición y
del mismo concepto de paz social, de
la paz entendida como la resultante
dialécticamente superior de la suma
de la seguridad, de la tranquilidad y
la estabilidad espiritual de todos y
cada uno de los hombres y mujeres
que conformamos el país entero.

No quiero terminar sin
hacerme cargo de una posible y justa
objeción a lo dicho: la «plena
satisfacción» del ser humano es un
concepto tan elusivo, tan subjetivo y
tan difícil de medir, que hacer
depender de él la paz y la estabilidad
sociales convierte a éstas en un sueño
irrealizable. Se dirá que aquí nos

MOVIMIENTO CIUDADANO

enfrentamos con el obstáculo
insalvable a que se refiere el adagio
que reza: «Mientras más tienes, más
quieres». Cierto. Pero la
aparentemente «eterna» ambición
del hombre no es biológica ni
genética; nace del modelo de
sociedad en que vive, un modelo en
que cualquier hambre puede ser
satisfecha, menos el hambre de
riqueza, el hambre de acumulación.
La loca carrera por amasar una
fortuna cada vez mayor, sin que se
sepa bien a bien por qué y para qué,
es la enfermedad típica de las clases
altas que, irremediablemente, se
contagia a los estratos bajos y
empobrecidos, que se lanzan tras la
misma meta con menos posibilidades
de éxito pero con mayor razón quizá
que los económicamente poderosos.
Mientras esto no cambie, en efecto,
hablar de la satisfacción plena de los
espíritus es hablar de un imposible y,
por tanto, también se torna
imposible la paz social asentada

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

sobre esta base. La verdadera paz, la
fraternidad humana universal,
requiere un cambio profundo de las
metas últimas de la sociedad y de la
escala de valores que se deriva de
ellas, lo cual, en el mejor de los
casos, se atisba para un futuro
todavía imprevisible. Lo realmente
alcanzable en nuestros días es hacer
menos aguda la desigualdad, menos
profundo el abismo entre poseedores
y desposeídos y, sobre esa base,
acercarnos un poco más a una paz
consentida y socialmente deseable.
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El  infractor provoca  el soborno

El vertiginoso ritmo que tiene en la
actualidad el país en que vivimos, ha
traído problemas de diferente índole,
cada vez más complejos y peligrosos
en las diferentes actividades que
desarrollan las personas, como es en
la  conducción del vehículo, que se
debe de ejecutar con conocimiento,
responsabilidad y respeto en todo lo
que concierne a las disposiciones de
tránsito, y no sólo conducir por la
facilidad que actualmente existe en
el medio automotriz.

Los diversos conflictos de tránsito
que día con día se presentan en las
calles y carreteras a cualquier hora,
y que en últimas fechas se han
incrementado en forma alarmante,
son la razón por la cual ningún
esfuerzo que las actuales autoridades
realicen será estéril, ya que en todo
momento se deben de buscar los
mecanismos adecuados para
resolverlos y ofrecer más seguridad y
comodidad en beneficio de la
ciudadanía.

En estos tiempos de cambios
sociales, políticos y económicos, está
comprobado que quienes dirigen el
área de Tránsito deben de ser
personas con amplios conocimientos
en la materia, que tengan un gran
sentido de organización técnica,
administrativa y operativa, para
actuar, ordenar y sugerir normas que
proporcionen mejores niveles de
convivencia vial en la vía pública, y
que no exista el juicio de que el que

ESCAPE

Ordenar con conocimiento y capacidad

ordena, si se equivoca, vuelve a
ordenar, hechos que han sido el
retraso en todo lo que se refiere a la
seguridad de las personas en materia
de tránsito.

Todos las personas observan que las
contingencias viales se siguen
incrementando todos los días, como
en el sistema del transporte de
pasaje, que es pésimo, molesto y
peligroso, así como la circulación de
vehículos por diferentes calles de la
ciudad es caótica, debido a que los
conductores, hombres o mujeres, no
respetan las indicaciones de los
semáforos, se estacionan en doble o
triple fila, circulan a exceso de
velocidad, etc.; y de todas estas
violaciones, los elementos de
Tránsito no actúan con diligencia y
honradez en el servicio, les interesa
más el soborno que la educación.

Los ciudadanos se preguntan qué
pasa con el comportamiento de los
conductores y de las autoridades de
Vialidad, pues está comprobado que
los diferentes problemas que existen
en la vía publica cada día se siguen
incrementando debido al aumento de
más usuarios de la rúas, bien como
conductores o peatones, cuyo perfil
de desplazamiento lo ejecutan en
forma desordenada y sin respeto a
los dispositivos viales, y la autoridad
correspondiente no ha tenido la
atingencia de propalar los juicios
educacionales en materia de tránsito,
para que todos los usuarios de la vía
pública se comporten con disciplina

y educación, que son los marcos de
la seguridad colectiva.

Con todo lo señalado en esta
ocasión, está comprobado que el
titular de cualquier dependencia que
tiene ingerencia en la solución de los
diferentes problemas existentes en
materia de la seguridad pública,
debe de tener una conciencia en
sintonía con los requerimientos
administrativos y operativos para su
solución, y no sólo con la actuación
del castigo.

Todos deben de tener presente que
los servidores públicos de cualquier
dependencia de gobierno que son
designados como titulares y que
carecen de  conocimientos, de
capacidad y de responsabilidad en el
perfil de su actuación en el cometido
de su actividad, en esta época ya es
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anacrónico y antifuncional su
servicio. Es bien sabido que ningún
gobierno debe ser refugio de
personas indolentes, incapaces y,
sobre todo, carentes del sentido de
honorabilidad en el desempeño del
servicio que deben de brindar a la
comunidad.

El  titular de cualquier dependencia
de gobierno no debe de olvidar que
para ordenar debe tener
conocimientos, capacidad y espíritu
de honorabilidad.

El infractor provoca el soborno

Todo lo que ejecuta el ser humano,
bien como trabajo, deporte o
política, debe de ser con el juicio de
responsabilidad, y no sólo por un
beneficio personal, hechos que se han
observado en diferentes actividades
que ejecutan los servidores públicos
de Vialidad Estatal y Municipal, y
los supervisores de la Secretaría del
Transporte.

En la actualidad, los conductores de
vehículos -hombres y mujeres-
cometen muchas faltas viales que en
varias ocasiones tienen
consecuencias lamentables, como son
los accidentes debido al abuso y a la
irresponsabilidad con que conducen,
acción que es ejecutada  a sabiendas
de  que cualquier falta vial que
cometen, con la gratificación que se
le da al uniformado de Tránsito,
hecho que se llama soborno, y ya no
hay castigo alguno.

Este proceder del conductor infractor
y la autoridad, no es una acción
correcta, pero en un  momento es
una ayuda para ambos, tanto el que
recibe como el que da; se conoce que
en todas las dependencia de gobierno
existen servidores públicos cuyo
perfil en el trabajo lo ejercen con
juicio de honorabilidad, pero el
infractor, debido a su interés
personal, es el que provoca el
soborno, que es la corrupción,
hechos que han existido desde hace
años, y para acabar con este mal
proceder es necesario que en todas
las personas exista el juicio de
honorabilidad y de valor civil de
aceptar el castigo que merecen de
acuerdo a la falta que cometen; tener
presente el dicho del vulgo que dice:
«Tanto peca el que mata la vaca,
como el que detiene la pata».

Con mucha frecuencia se escucha de
los  conductores que cometen actos
no correctos, que expresan que la
necesidad económica origina que se
ofrezca el soborno a la autoridad de
Tránsito, porque sale más barato y
menos molestias con el burocratismo

M
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al presentarse a pagar la infracción
cometida en la respectiva oficina, así
como también si se desea hacer
alguna aclaración del hecho
cometido, no existe algún mando que
pueda atender a los  conductores,  y
por tal razón es más cómodo dar el
soborno.

Todas estas irregularidades o vicios
en la actividad que desempeñan los
servidores públicos, se terminarán
cuando el titular de la respectiva
oficina sea una persona con amplios
conocimientos, sentido de
responsabilidad  y juicio de
honorabilidad, y sobre todo que
conozca el perfil técnico,
administrativo y operativo de la
dependencia y no actuar con el juicio
de que echando a perder se aprende.
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¡Hola Amables lectores!,
espero se encuentren muy bien y
disfrutando cada día de la vida.

Reflexión: «»Nunca desistas de un
sueño. Sólo trata de ver las señales que
te lleven a él.»
   Continuando en mi recorrido por los
tribunales, en esta ocasión presento a
todos mis compañeros abogados
postulantes, litigantes y público en
general, al Abogado Víctor Hugo
Espinosa Montiel, originario de esta
hermosa Ciudad de Puebla, lugar en el
que realizó sus estudios de educación
primaria, secundaria y preparatoria, y
los estudios profesionales en la
Escuela de Derecho y
Ciencias Sociales de la
Universidad
Autónoma de Puebla,
obtenido el título de
Abogado, Notario y
Actuario, mediante examen
profesional, defendiendo la tesis  La
Venganza como Continuidad
Delictiva.

Con la finalidad de seguirse
preparando  y obtener mayores
conocimientos, decide estudiar la
especialidad en Criminalística en la
Universidad Autónoma de Puebla.
Comienza con su vida laboral dentro
de su alma mater como gestor durante
el periodo 1983-1988; de 1985 a 1988
se incorpora al Bufete Jurídico Romero
Beristaín Asociados, como abogado
postulante.

     Este excelente jurista inicia su
trayectoria en el Tribunal Superior de

Justicia dando sus primeros pasos en el
puesto de secretario de Acuerdos del
Juzgado  IV de Defensa Social del
Estado, de marzo de 1988 a agosto de
1991; demostrada su capacidad y
aplicación, es nombrado secretario de
Estudio y
Cuenta del
Juzgado
Tercero de
Defensa Social
de agosto de
1991 a enero
de 1993;

posteriormente es
transferido al Distrito Judicial de
Zacatlán, Puebla, al Juzgado de lo
Civil y de Defensa Social como
secretario de Estudio y Cuenta de
enero de 1993 a febrero de 1994 . Ya
con más experiencia y conocimientos,
es llamado en febrero de 1994 por la
Tercera Sala del H. Tribunal Superior
de Justicia del Estado para ocuparse

de la Secretaría de Estudio y Cuenta,
cargo que desempeña hasta el mes de
octubre de 1995.
Posteriormente, el Tribunal Superior
de Justicia  tomó en cuenta el
desempeño y capacidad en la
impartición de justicia, y lo lleva a

hacerse cargo del Juzgado Civil y
de Defensa Social de Acatlán de
Osorio, cargo que ocupa de
octubre de 1995 a julio de 1996.
De julio de 1996 a abril de 1998
recibe su cambio a la Tercera
Sala del H. Tribunal Superior de
Justicia del Estado, como
secretario de Estudio y Cuenta de
julio de 1996 a abril de 1998; de
abril de 1998 a mayo de 1998 es
nombrado interino en el Tercer
Tribunal Colegiado del Sexto

Circuito, dentro del
Poder Judicial
federal, como
secretario de Estudio
y Cuenta, adscrita a
la Ponencia del
Magistrado
Marroquín Zavaleta,
de abril de 1998 a
mayo de 1998. De
junio de 1998 al 15
junio del 2000, es

nombrado secretario de Estudio y
Cuenta de la Segunda Sala del H.
Tribunal Superior de Justicia del
Estado, del 16 de junio del 2000 al 15
de noviembre de 2000, es nombrado
secretario interino del Tribunal
Colegiado en Materia del Sexto
Circuito del Poder Judicial Federal; del
16 de noviembre del 2000 al 15 de
octubre de 2006, es nombrado

Víctor Hugo Espinosa Montiel
Juez Penal del Distrito Judicial de
Tecamachalco, Puebla

POR LOS TRIBUNALES
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secretario de Acuerdos de la Segunda
Sala del Honorable Tribunal Superior
de Justicia, del 16 de octubre del 2006
al 15 de julio del 2007 regresa al
cargo de ahora, del Distrito Judicial de
Ciudad Serdán; ese mismo año es
cambiado a la Segunda Sala Penal
como secretario de Acuerdos, puesto
que desempeñó hasta el 15 de octubre
del 2007. Del 16 de octubre del 2007
al 15 de enero del 2008 es juez del
Distrito Judicial de Teziutlán; el 16 de
enero del 2008 es nombrado juez de
Acatlán de Osorio; del 2008 al 16  de
agosto del 2009 estuvo a cargo del
Juzgado Mixto de Zacatlán, como
juez mixto; del 17  de agosto del 2009
a abril del 2012 estuvo a cargo del
Juzgado de Huachinango; un corto
tiempo estuvo a cargo del Juzgado del
Distrito Judicial de Tepeaca, y
posteriormente fue designado Juez del
Juzgado Penal de Tecamachalco,
Puebla, puesto que actualmente
desempeña.

   Cabe hacer mención que su
experiencia y conocimientos  fueron
adquiridos al participar en diferentes
cursos, seminarios y diplomados, tales
como: III Ciclo de Sesiones de
Estudio; IV Ciclo de Mesas de
Trabajo; Curso Metodología de la
Enseñanza; Curso Metodología de la
Investigación; Primeras Jornadas
Estatales de Medicina Legal,
Criminología y Criminalística; Ciclo
de Conferencias sobre Criminalística y
II Ciclo de Conferencias Mayo Mes
del Derecho Penal; III Curso de
Actualización Jurídica, denominado
Nuevo Procedimiento Civil; Curso de

Atención y Servicio al Público;
Semanario Práctico «Tendencias
Tecnológicas Computacionales»;
Jornada Informativa del ISSSTEP, y
Plática de Medicina Legal y del
Trabajo; Taller de Violencia
Intrafamiliar; Reformas al Artículo 20
Constitucional; Taller de Metodología
para la Elaboración de Sentencias
Judiciales; Coloquio Juicio Oral;
Conferencia Mediación, «Reforma al
Código de Comercio», entre otros que
han permitido la superación personal
y laboral.

Mención especial merece que fue
docente en el Instituto Tecnológico
Panamericano de Administración y
comercio; y en el Instituto de Ciencias
Agrícolas catedrático, impartiendo las
materias de Derecho Mercantil,

POR LOS TRIBUNALES

Derecho Civil, e Historia de México y
Contemporánea.

Por ello y por sus muchos logros, es un
placer presentar al Abogado Víctor
Hugo Espinosa Montiel, actual juez
penal del Distrito Judicial de
Tecamachalco, Puebla. Un verdadero
ejemplo de lo que el estudio y la
preparación pueden lograr.
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El que calla otorga, dicen en el
barrio.

Y callaron.

Y otorgaron.

Y el rumor… ¡lo hicieron verdad!
Pero… ¿qué pasó?

Resulta que la semana pasada fueron
convocados los dirigentes de partidos
políticos para firmar un adéndum al
Pacto por México, a fin de blindar el
proceso electoral local y demostrar,
a nivel nacional, que hay civilidad
política en Puebla.

Pero el asunto se salió de control y
sucedió lo inesperado.

Sobre el asunto, días después, en el
diario digital Puebla On-line, su
Director Arturo Luna Silva, en la
columna Garganta Profunda, en la
parte relativa,  acertadamente
expresó:

«… demostró algo más dramático:
que los dirigentes de los partidos
políticos que conforman la coalición
Puebla Unida sencillamente no sirven
para nada. Y es que sin la guía, la
vigilancia o el regaño de su
verdadero jefe político, el
gobernador, Rafael Micalco Méndez,
del PAN; Eric Cotoñoto, del PRD;
Gerardo Islas, de Nueva Alianza, y
Germán Jiménez, de Compromiso
por Puebla, son totalmente incapaces

de afirmarse y comportarse como
lideres de una megacoalición en el
poder, que eso son aunque no se
hayan dado cuenta.

Ante el ataque coordinado de Pablo
Fernández del Campo y Juan Carlos
Natale, el edecán del PVEM, bajo la
mirada del delegado priísta
Fernando Moreno Peña, no sólo
enmudecieron, sino que se asustaron,
auténticos convidados de piedra que
no supieron o no quisieron ya no se
diga intentar una tímida defensa de
su tatiasca, sino articular un solo
argumento –y había varios al
alcance de la mano- para rebatir los
oportunistas e hipócritas
señalamientos de «elección de
Estado», de «intromisión desde el
poder público» y de «sacar las
manos de los comicios» que se
hicieron durante la instalación de la
pintoresca Comisión Plural Estatal
de Preservación del Entorno Político
de Equidad de la Competencia.
Dirigentes de papel que están muy
buenos para sacarse la foto, cuidar
sus intereses y montarse en el carro
de las victorias, pero que en los
hechos tienen nula capacidad  para
estar a la altura  de lo que está en
juego en este 2013…».
Así, en unas cuantas pinceladas,
Luna Silva esbozo la corta estatura
política de quienes dirigen los
partidos que contienden en el actual
proceso electoral local.
En fin.

Hoy no hay duda.
Se trata de una… ¡¡elección de
Estado!!

Y no es afirmación periodística o de
la oposición al grupo en el poder
la otorgan dirigentes de los partidos
que integran la coalición Puebla
Unida.

Sí, los aliados del morenovallismo.
Por que, en su momento… ¡callaron!
¿O no?

Lo fugaz

Bien, muy bien, la publicidad del
Profe Ceballos, candidato a
Presidente Municipal de Puebla
capital por el Partido del Trabajo.

Ya prepara la estrategia electoral
para conservar el registro del PT. En
el debate, sin duda, arreará parejo
contra Agüera y contra Gali; y, los
dos se verán obligados a ceder
espacio político. Con el puño en alto,
desde Cuba, sus miles de seguidores
gritarán… ¡¡duro Profe Ceballos,
duro!!

LA COLUMNA

¿Elección de estado en Puebla?

www.diariomomento.com

*Maestro en Fiscalización y
Rendición de Cuentas.

Contacto: jrafael_oliver@yahoo.com.mx

RAFAEL VELASCO

M
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La semana pasada se presentaron en
la Comisión de Derechos Humanos del
Distrito Federal,  las Memorias del
Séptimo Congreso de Organismos
Públicos Autónomos «La nueva
agenda gubernamental ante los
derechos fundamentales», que se llevó
a cabo en Puebla los días 3 y 4 de
mayo del 2012.

El Congreso de la OPAM que por
primera vez se realizó en Puebla,
rebasó todas las expectativas al reunir
a más de 45 destacados ponentes, del
más alto prestigio en nuestro país y
540 participantes provenientes de 29
entidades federativas. Todo ello, en
medio de un importante contexto
histórico por la celebración del 150
aniversario de la Batalla de Puebla y
en la antesala de la transición
gubernamental a nivel federal.

Por eso, la presentación de las
memorias de dicho congreso,
constituye un acto relevante porque
deja testimonio, para la historia,  de
reflexiones y análisis de expertos
sobre  el amplio y complejo papel de
los organismos públicos autónomos
para vigilar el desempeño de las
instituciones democráticas y promover
el respeto de los derechos de las
personas.

Sin duda, un año después, los
pronunciamientos siguen vigentes en
torno a la relevante función que tienen
los organismos autónomos para
supervisar la actividad gubernamental
en el proceso de consolidación
democrática. El análisis de los

trabajos durante este encuentro giró
sobre tres ejes  temáticos: Derechos
Humanos; Justicia y Legalidad y
Transparencia y Rendición de
Cuentas. 

En lo que se refiere al eje de Derechos
Humanos, destacó la participación, en
las mesas de análisis de ponentes de
siete instituciones tanto académicas
como de órganos garantes del Distrito
Federal, Hidalgo, Puebla y Morelos.
En ellas coincidieron sobre la
relevancia de impulsar políticas
públicas que permitan  la construcción
de una cultura de paz en temas
emergentes, por citar algunos:
educación, información, rendición de
cuentas, cultura de la legalidad,
acceso a la tecnología, situación de las
personas en condiciones de
vulnerabilidad  y los derechos de las
mujeres.

Asimismo, llamó la atención el
análisis de los alcances y limitaciones
de los ordenamientos jurídicos en estas
materias para convertir el respeto a los
derechos humanos en una  práctica
cotidiana. También se abordó la
discusión del principio pro persona, el
cual se interpreta como que «ante
distintas interpretaciones de una
norma jurídica, se deberá elegir la que
mejor proteja al titular de un derecho
humano».

Una de las conclusiones en este eje, fue
la relevancia de incluir en la
educación formal contenidos
transversales e integrales en la
materia. Se sugiere abordar el tema en
todas las asignaturas y en todos los
niveles educativos. Los expositores
coincidieron que este proyecto
corresponde tanto a los órganos
autónomos de derechos humanos

como la Secretaria de Educación
Pública, cada uno aportando desde su
respectiva competencia.

Otra reflexión fue la de priorizar el
ejercicio y desarrollo de los derechos
de grupos y personas en condiciones
de vulnerabilidad, quienes requieren
garantías específicas, sin perder de
vista que toda persona en algún
momento puede enfrentarse a estados
de indefensión.

Los expositores también abordaron la
importancia de garantizar los derechos
humanos de cuarta generación o
derechos del ciberespacio, esto es con 
relación al uso de la tecnología, el
derecho a la información, a la
intimidad, a la transparencia, la
ecología y el ejercicio de los derechos
democráticos y ciudadanos. Los
ponentes coincidieron en la necesidad
de que los mexicanos tengan la certeza
de que su derecho a saber y conocer,
sea reconocido como derecho humano
de tal manera que la rendición de
cuentas deje de ser un tema central del
discurso político y se convierta en una
práctica cotidiana.

Agradezco la confianza y apoyo del
Presidente de la Comisión de Derechos
Humanos del Distrito Federal Luis
González Placencia y de la Contralora
Interna de la CDHDF Rosa Ma. Cruz
Lesbros y los invito a conocer el
documento en http://
www.caip.org.mx/opam/
MEMORIAS_OPAM_2013.pdf

M

Blanca Lilia
Ibarra Cadena

Organismos Autónomos,
promotores del proceso democrático
(Primera parte)
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Luego que el general Zaragoza vio
el movimiento del ejercito francés,
ordeno al general Negrete que
avanzara a las faldas del Guadalupe,
por donde atacaba el enemigo, y el
general Berriozábal que se situase en
Aránzazu, punto que formaba flecha
con los cerros, aunque inmediato a
Guadalupe por el suroeste.
Ordeno al Batallón Fijo de Veracruz
que se situara como a ochenta
metros de la izquierda (norte) del
fortín de Guadalupe, y a la brigada
de Morelia que se situara a
retaguardia y por la izquierda del
Fijo de Veracruz, quedando
Berriozábal como de reserva.

El general Negrete, jefe de esa línea
de batalla, cubrió el fuerte de Loreto
con el 6° Batallón de Línea al mando
del ciudadano coronel Ignacio

Alatorre. Mando al 6° Batallón
Guardia Nacional de Puebla, al
mando del ciudadano coronel Juan
Nepomuceno Méndez hasta unos
setecientos metros abajo del
Guadalupe por el noroeste, y
encargó de la defensa del fuerte de
este cerro al ciudadano coronel Jesús
González Arratia, teniendo éste a sus
órdenes el cuerpo que mandaba,
Mixto de Querétaro; el 2° Activo de
Puebla, al mando de su coronel
Manuel Andrade Parraga y dos
compañías del batallón Cazadores de
Morelia, al mando del ciudadano
teniente coronel José María
Olivares.

Dos compañías del Mixto de
Queretaro, al mando de su teniente
coronel Marcelo Aparicio, ocuparon
las bóvedas del que fue Santuario de

Guadalupe y una pieza de artillería
dirigida por el subteniente Barragán.
Así quedo el plan de batalla al
desprenderse los franceses del rancho
de Rentería sobre nuestras
posiciones.

El enemigo abandono sus mochilas,
y formando los Zuavos, tiradores de
marina, cazadores de Vincennes y
99° de línea una columna de cinco
mil hombres con dos baterías de
diversos calibres, avanzaron de norte
a sur en línea recta, y habiendo
llegado a la falda del Guadalupe,
dieron flanco derecho y formaron en
batalla, colocando en el acto su
artillería, la cual comenzó a obrar
sobre los cerros, arrojando balas y
granadas incesantemente.
Comenzaron sus cuerpos a ascender
con ligereza. Guadalupe rompió sus

5 de mayo
Tercera parte
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fuegos de artillería.
El 6°  Batallón de Nacionales de
Puebla, que  mandaba el coronel
Juan Nepomuceno Mendez, y al que
impropiamente se le ha llamado
zacaponxila, por que se componía de
ciudadanos de Tetela de Ocampo y
solo había en el cuerpo dos
compañías de Xochiapulco, pueblo
perteneciente entonces al citado
Zacapoaxtla, ese batallón, decimos,
estaba a setecientos metros del
fuerte, y en consecuencia, fue el
primero que midió sus fuerzas y sus
armas con aquella columna
formidable de franceses.

Ese cuerpo disputo el terreno
heroicamente; pero  de pronto
observo que el enemigo lo
flanqueaba por la izquierda y se
retiro hacia la flecha de los cerros,
trayendo al enemigo a tiro de pistola
y en medio de un fuego nutrido.
 En su retirada quedó herido el
corone Méndez y tomó el mando del
cuerpo, el inmediato jefe, ciudadano
coronel Ramón Márquez Galindo.
Los franceses avanzaban y el fuego
de sus fusiles y artillerías eran
activos, así como el fuego que se
hacia sobre ellos.

El general Negrete bajó a su
encuentro y en auxilio del 6°
Batallón de Nacionales de Puebla,
llevando al Batallón fijo de Veracruz
y al de Cazadores de Morelia.
El enemigo ascendía, y Negrete lo
encontraba con los tres cuerpos
citados, y sin disparar un tiro. A

sesenta y ocho metros noroeste del
templo de Guadalupe se encontraron.
Cuando estaban unos de otros a
quince pasos de distancia, el general
Negrete se quitó una gorra de nutria
que llevaba en la cabeza, y vuelto a
nuestras filas exclamó con voz
robusta: <<¡Soldados, en nombre de
dios y de la patria, cargad al
enemigo!>>, y el Batallón de Telela
con sus compañías de Zacapoaxtla,
y los otros cuerpos con banderas
desplegadas, cayeron como leones
sobre cinco mil franceses y comenzó
una lucha cuerpo a cuerpo, brazo a
brazo, y cuya carga no pudo resistir
el enemigo.

El fuego por ambas partes era
activo; el humo había cubierto los
rayos del sol, y sólo el estruendo se
escuchaba y los gritos de vencedores
y vencidos.

Los otros cuerpos de Morelia cubrían
el  ala derecha de nuestros cuerpos
combatientes, y los Batallopnes de
Toluca al mando del ciudadano
general Berriozabal, cubrían el ala
izquierda, como a cuarenta metros
por la retaguardia. El teniente
coronel ciudadano Alcalá murió en

la lucha, y el general Berriozábal se
vio en lo eminente del peligro.
Los franceses habían sufrido
considerables perdidas entre muertos,
heridos y prisioneros, y habiendo
quedado su columna destruida y
desmoralizados sus cuerpos, se
desbandaron corriendo rumbo a
Rentería, y los tetelanos y
zacapoaxtecos yendo en su
persecución por retaguardia. Al
ciudadano general Negrete le
mataron el caballo, y el Batallón
Cazadores de Morelia sufrió
considerables bajas y relativamente
los demás.

Eran las doce y media del día. La
primera carga había concluido,
quedando victoriosas las armas
nacionales, y el general Negrete, sus
compañeros y soldados con el
calificativo de héroes. Las dianas se
oían en todo nuestro campo.
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José Díaz



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
23

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
23

30 MAYO DE 2013

MOMENTO PORTAL

El General Miguel Negrete Novoa
(Tepeaca 1824-México 1897), quien
el 9 de mayo de 1963 con sus
colegas Berriozábal, Antillón, De la
Llave y Alatorre, ante la grave
situación de Puebla en el Sitio de
1863, comunicaron al General Jesús
González Ortega la conveniencia de
salir y abandonar la plaza, ya en
hambruna, perdida la posibilidad de
la entrada del convoy de alimentos y
pertrechos, un día después -10 de
Mayo-, el General en Jefe del
Heroico Ejército de Oriente, Jesús
González Ortega, explica que estaba
consciente de que «la plaza debía
perderse, pero que tenía también de
que se había obtenido una victoria
con la prolongación de la defensa»,
agregaba: «En los sitios modernos
casi siempre sucumbían antes de los
31 a 40 días y les recordaba el

C U L T U R A
El General Miguel Negrete fue el único que no firmó la carta de entrega

como prisionero en el Sitio de 1863 y escapó

compromiso contraído antes de dar
principio el asedio»…

El 16 de marzo la situación ya era
angustiosa, González Ortega decidió
votar la rendición de la plaza; el
único que se opuso fue el «Atila de
los franceses» -como le llama
Humberto Morales al poblano
Miguel Negrete-, y que así lo indica
el propio Jefe en su Parte General:
«Voz de Negrete: Yo opino que
nuestro general en jefe admita la
proposición que le hace el General
Forey de que salga nuestro Cuerpo
del Ejército de la plaza y que
permanezca… (…) termina la
cuestión habida entre Francia y
México, que una vez colocado
nuestro cuerpo fuera de Zaragoza
(Puebla), falta a los compromisos
que se contraigan haciendo la guerra
al ejército francés, así como éste
faltó de una manera escandalosa a
los convenidos celebrados en La
Soledad».

La mayoría negó considerada
indebida y temeraria y no fue
aceptada, y así lo registra en sus
Memorias González Ortega:
«Se levantó una acta y Negrete se
negó a firmarla, diciendo que sus
armas las llevaría personalmente a
su gobierno… hizo Negrete una
segunda propuesta, dijo que con su
división, la de Guanajuato y su
artillería, rompería el sitio para que
salieran todos sus compañeros, que
andose él  combatiendo al enemigo»;
tampoco fue aceptada.

Se aprobó la rotura de armas y
entregarse prisioneros al enemigo,
firmando todos los generales, menos
Negrete, que se retiró de la junta… a
las dos de la mañana Negrete llamó
a los principales jefes y dijo: «El que
quiera quedarse preso en Forey que
lo haga, el que no que se salga y nos
veremos en México, Negrete salió
por entre la línea enemiga con cinco
compañeros y algún armamento».
En México, Negrete recibió el
Despacho de General de División
que ya desempañaba, nombrándolo
Gobernador y comandante militar de
Puebla y Tlaxcala, estableciendo su
gobierno en Huauchinango.

Esa era la estatura moral del
General Miguel Negrete; su
integridad política y humana lo
acompañó toda su vida dentro y
fuera del ejército, ésa fue su riqueza
mayor.

Su entrega por la soberanía nacional
y su fidelidad a los principios
políticos antirreeleccionistas fueron
notables.

Fue un ilustre poblano y mexicano,
intransigente, fiel a sus ideas que
nunca traicionó y peleó por su
vigencia hasta con las armas en la
mano.

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Al filo de la pluma

De André Gide, escritor
francés galardonado con el Premio
Nobel en 1947,  se conocen
comentarios loables e interesantes,
dada la reflexión y su pensamiento
crítico, entre ellos, que sus textos
están embebidos de notable
profundidad cuando aborda algún
tema en específico. Reconocido como
prosista intenso, en sus palabras
pueden encontrase atisbos de
consciente exquisitez,  pasión por la
letra y sus significados.
Más allá de la crítica acerba, irónica
y fina, que pudiese realizar de la
obra de escritores que no le
simpatizan, Gide guarda desmedidos
elogios, lo cual es muy notorio,
hacia aquellos cuya obra lo
deslumbra. Por otro lado me es
necesario consignar su querencia
inclinada más hacia lo clásico que a
lo coyuntural expresado en las
corrientes de vanguardia, sobre todo
cuando se llegaba a referir a los
románticos (franceses), a quienes les
endilga que «la importancia mayor –
para ellos- es parecer, no estar
emocionados, pasando fácil, y
demasiado rápidamente, de la
emoción a la palabra», por supuesto
de ahí se deduce el mínimo esfuerzo
que hacen para posesionarse de
dicha emoción, para dominarla, con
otros medios que con la palabra.

Las señales, y en cierto
modo, apreciaciones, reflexiones,
alrededor de algunos autores y
obras, significativos para su persona
y observadas por Gide, se encuentran
plasmadas en varios artículos

recopilados en el libro Al filo de la
pluma,  pequeña joya literaria
publicada por la Universidad
Autónoma de Puebla (México) en su
colección Meridiano, esfuerzo
editorial de grandes alcances –
aunque no se note-, y que se
agradece en su justa dimensión,
porque permite atisbar en un
universo literario de suyo importante
y porque además, introduce a
prosélitos de la lectura en las
motivaciones de otros escritores de
alta jerarquía con los cuales le tocó
en suerte relacionarse. Bajo la aguda
mirada de Gide aprendemos, de
alguna forma, a ver de modo
distinto, experimentamos aquellas
sensaciones de repente ocultas en los
recovecos del espíritu, nos tornamos,
valga la palabra, por la pluma de
alguien propietario, entre otras
virtudes, de sensibilidad, en
voyeuristas de conductas, actitudes
de los autores que en cierto modo, le
son cercanos, pero en otra vertiente,
los trazos que bien utilizó para
exponer muchas de sus ideas acerca
del análisis del género narrativo, en
su ya famosa y catalogada novela
Les faux monnayuers –traducida al
español como Los monederos falsos-.
Jorge Luis Borges, a propósito de la
obra de Gide, y de la cual tomó la
novela aludida para incluirla en la
colección Biblioteca Personal -
dirigida por el mismo Borges con la
colaboración de María Kodama-, y
publicada por Hyspamérica-
Ediciones Orbis, S.A. manifiesta en
el prólogo que, André no dudó nunca
de esa imprescindible ilusión: su

libre albedrío. Derivado de esa
filosofía personal, Gide publicó en
1897 Les nourrituris terrestres, en
donde exalta los deseos de la carne
aunque no su plena satisfacción y
que en escritos posteriores «predicó
el goce de los sentidos, la liberación
de todas las leyes morales, la
cambiante «disponibilidad» y el acto
gratuito que no responde a otra
razón que al antojo. Por ello fue
acusado de corromper a la juventud
con esas doctrinas». La actitud pues
de André Gide mostrada en sus actos
y en sus escritos, evidencia una
posición clara ante los demás, es
decir, conducirse con total fidelidad
a lo que pensaba, pero sobre todo
valentía para expresarlo sin tapujos.
En cuestiones de opinión, estas las
hacía con la libertad que su
pensamiento le otorgaba, sin temor a
las controversias.

Al filo de la pluma contiene
textos valiosos, desde cualquier
ángulo literario-biográfico que se les
vea. La contraportada anuncia
artículos, cartas, conferencias, que
componen el volumen, explica su
procedencia, situándola como parte
de Hojas de otoño (1949); de
Incidencias (1924); Las páginas
inmortales de Montaigne (1939), y
Descubramos a Henri Michaux
(1949). Esto significa que las piezas
impresas en Al filo de la pluma
tienen, por donde quiera entrársele,
la connotación de humanidad del
artista viendo a su par, además la
concepción irremediable del gusto
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por una literatura, justamente la que
él consideraba de fuerza, de valor.

Las aquiescencias que
pudieran tenerse con André Gide, los
acuerdos y las aceptaciones en las
ideas que expone, de pronto también
llegan a convertirse en desacuerdos
ingratos, porque uno está influido de
algunos de sus conceptos, por eso
resulta doloroso, ejemplo de ello
sucedió en mi lectura, cuando Gide
decide expresar en el capítulo Hojas
sueltas una inesperada opinión
acerca de Flaubert, autor a quien le
profesaba gran afecto, pero a la vez
no se detuvo para espetarle un: «no
es un gran escritor. Él lo sabe
perfectamente: no es que escriba
bien, sino que se empeña en escribir
bien. Los verdaderos maestros,
Montagine, Retz, Saint Simon,
Bossuet, no se esforzaban tanto.
Cuando hoy vuelvo a leer a Flaubert,
sin tanta reverencia siempre lo hago
con pena, con tristeza. Por doquier
veo contención torpeza. Cada frase
logra salir del atolladero gracias a
una extrema simplificación de la
sintaxis… Tampoco obtiene la fusión
y el análisis, los elementos
permanecen en estado bruto. Pero si
tuviese más seguridad… obtendría

nuestra admiración». La extrañeza
ante tamaña visión me puso
definitivamente en alerta, porque
ahora la trascendencia de Flaubert,
merced a Madame Bovary (1857);
Salambó (1862), La educación
sentimental (1869), La tentación de
San Antonio (1874), Bouvard y
Pécouchet (1871, póstuma); obras
con las cuales revolucionó la
narrativa, está más allá de Retz,
acaso de Saint Simon y de Bossuet –
quizá estaría de acuerdo solamente
con Montaigne-. Con todo el debido
respeto que le profeso a Gide, no
puede uno apartarse de esta realidad
literaria. Ahora bien, esta
desavenencia personal con Gide, en
este caso en particular, en ningún
momento altera el disfrute Al filo de
la pluma, los momentos exquisitos
de la degustación de su prosa, son
estimulantes, además el
descubrimiento de  anécdotas y
episodios desconocidos de autores
franceses importantes, enriquecen
dicha lectura. No está por demás
referir una parte del relato Tres
encuentros con Verlaine (Capítulo
sonsacado de Hojas de otoño) en el
cual André platica esos tres
acercamientos con la personalidad
de Verlaine, los dos primeros se

desechan en aras de darle
importancia precisamente al tercero:
«Un grupo de aproximadamente 20
colegiales muy animados, formando
un círculo se divertían ruidosamente.
Imagínense: agredían a un
borracho... la jauría de pillos
aullaban alrededor de él, la
curiosidad me hizo acercarme, la
víctima de tal espectáculo era ni más
ni menos que Verlaine, quien se
enderezaba, hirsuto, despavorido,
con la ropa desarreglada y llena de
lodo... Parecía un jabalí acorralado,
contestando con ataques bruscos y
violentos a los insultos, con la
mirada torva les gritaba:
«Mierda...»; Verlaine entró para
siempre en la gloria. Pienso que
aquellos niños que tendrían entonces
unos diez años... quizá alguno de
ellos me lea y al recordar diga: «¡Sí
hubiera sabido!».

La sola anécdota conduce a
esos momentos decadentes de la vida
que están en cualquier ser humano
por grande que éste sea, y por eso
mismo parecen inauditos, pero así
son, y en este caso André Gide fue
espectador, con la gran ventaja para
los lectores, dada la capacidad
narrativa de Gide, que se asumió
como la voz de los hechos,
contándolos y reflexionándolos con
su convincente y eficaz prosa.
Muchos de estos episodios son aquí
relatados, de tal suerte que Al filo de
la pluma resulta no sólo un volumen
de apreciación estética de la obra de

Género: Ensayo.
Título: Al filo de la pluma.
Autor: André Gide. (París, 1869 – 1951).
Editorial: Universidad Autónoma de Puebla.
Colección: Meridiano.
Tiraje: 2 mil ejemplares.
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escritores de la talla de Montaigne,
Baudelaire, Rimbaud, Antonin
Artaud, Conrad, Dadá, Valéry y
otros, sino además una suerte de
anecdotario rico en matices.
Está claro que la población de
artistas franceses de renombre, de
esos de obra fuerte, cuyos influjos
aún permanecen en el imaginario
universal, fueron contemporáneos de
André Gide, quien a su vez valoró el
privilegio de su cercanía, tanto para
loar como para señalar aspectos
negativos de sus obras y de su
manera de escribir, pero éste,
además de crear un caudal literario
de enorme importancia, así lo
testimonian títulos como el referido
Les faux monnayuers (Los
monederos falsos, 1925), o Los
cuadernos de André Walter (1891);
Los alimentos terrestres (1897);
Prometeo mal encadenado (1899);
Cartas a Ángela (1900); Corydon
(1924); Los nuevos alimentos (1935);
entre otros de gran valor literario;
tuvo la fortuna de contar con
amistades como la de Pierre Louys,
otro gran provocador literario (autor
de Afrodita, por la que críticos y
cierto público atacó dados los
conceptos de aparente inmoralidad y
la defensa que hace de su amor por
la Belleza sin velos, por la Belleza
pura). Louys fue compañero de
banca de André en la escuela y
juntos, cuenta Gide, descubrieron el
amor por la poesía. Louys mismo
encaminó a Gide a la casa del poeta
Stephan Mallarmé (Golpe de dados),
en ese tiempo maestro de inglés en el
colegio Condorcet. Mallarmé recibía

los martes por la noche, en su
pequeño departamento de la Rue de
Rome, donde vivía con su esposa y
su hija Genoveva, y en donde ejercía
el magisterio de la literatura. André
Gide no pudo estar más que
agradecido con Louys por semejante
encuentro, porque para Gide,
Mallarmé, además de su magisterio,
representaba la alta poesía francesa,
en sus palabras: el verdadero
«conductor del verso clásico a un
grado de perfección sonora, de
belleza plástica e interior». Y por
otro lado la relación que tuvo, dada
la contemporaneidad con ese otro
enorme de la narrativa encarnado en
Marcel Proust, le permitió
testimoniar de algún modo, la
creación de En busca del tiempo
perdido, obra que ensalzó y a la que
le dirigió encendidos comentarios:
«Si ahora busco lo que más admiro
en esta obra, creo que es su
gratuidad». Tanto se ha comentado,
estudiado y criticado esta novela de
Proust ahora en la actualidad, que de
pronto se hace necesario escudriñar
las críticas de aquellos que la
tuvieron en sus manos recién salida
del horno, todo ello porque estaban
quizá al tanto de las intenciones
como de las circunstancias que la
rodeaban, de tal manera que esos
textos alusivos tendrían, un agregado
cualitativo de poderosa envergadura,
dice Gide sobre Proust: «Si para
expresar lo indecible, le falta la
palabra, recurre a la imagen;
dispone de todo un tesoro de
analogías, equivalencias,
comparaciones tan precisas y

exquisitas que, a veces no sabemos
cual presta al otro más vida, luz,
divertimiento, si el sentimiento está
apoyado en la imagen o si esta
imagen volante esperaba al
sentimiento para posarse».

Al filo de la pluma, así
también la obra en general de André
Gide, se significan entonces como
creación cuyo carácter literario y
profundidad, están relacionadas a la
combinación humanidad-obra, a la
observación crítica de los valores
literarios de los grandes escritores de
ese tiempo, vista por otro de
similares características, Gide,
perteneciente a su misma estirpe,
dueño de agudeza, ironía, lenguaje
claro, predisposición a la verdad de
la apreciación artística y a la vez
sensible a la conciencia de la
importancia de su propia literatura.
Siempre pues un rico viaje la
excursión al territorio literario de
André Gide.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

LIBROS
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«El sentido común es la medida de lo
posible; se compone de experiencia y
previsión, es cálculo aplicado a la
vida».

Henri Frederic Amiel (Diario.)

«Es un mérito bien raro saber juzgar
con cordura los tiempos a que se
pertenece».

Honorato de Balzac (La bolsa.)

«Aprovecha las circunstancias y
corta el traje según la tela».

Roberto Burton (Anatomy of
melancholy.)

«El sentido moral y la cordura se
bastan a sí mismos, no necesitan
asociarse a una gran inteligencia
para hacer la felicidad del hombre».

Alexis Carrel (La incógnita del
hombre, cap. IV, 6.)

«Escucha a los que difieren de tu
opinión y desconfía de los que
siempre están de acuerdo con ella».

Frank Crane (The year round.)

«Sigue un curso medio, así te
guardarás de daños, cumplirás tus
deberes y vivirás la vida que te ha
sido asignada».

Chuang - Tse (Una excursión feliz,
capítulo I.)

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
sensatez (cordura ó entendimiento)

«Cordura es contentarse con lo que
se tiene y no interesarse
excesivamente por lo que se
desconoce».

Eugene Delacroix (Diario.)

«Nunca pidas que las cosas se hagan
como quieres, mas procura quererlas
como ellas son; por este medio, todo
te sucederá como lo deseas».

Epicteto (Enquiridión, XIV.)

«El sentido vulgar es una especie de
sedimento precioso que ha dejado el
tránsito de la razón por espacio de
muchos siglos».

Jaime Balmes (Filosofía elemental,
cap. XXXII.)
«Hasta cuando la mujer tiene menos
inteligencia, tiene más sentido
común que el hombre».

Miguel de Unamuno (Ensayos, «La
educación».)

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«No hay cosa en la vida que mayor
destrucción traiga que tener dañado
el juicio de manera que no pueda
estimar las cosas en su verdadero y
justo precio».

Juan Luis Vives (Introducción a la
sabiduría).

Etimología: sensato ‘juicioso,
razonable, cuerdo’: latín tardío
sensatus ‘dotado de sentido o de
juicio’, del latín sensus ‘juicio, razón
entendimiento; sensación, acción de
sentir; significado’, de sensus
‘sentido, percibido’, participio pasivo
de sentire, ‘sentir, percibir’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Millones mueren por el poder económico

“Millones mueren por el poder
económico, algo anda mal  ¿no?”

Kirck Douglas.

A sus 96 años, Kirck Douglas hizo
una declaración  muy importante
sobre la vida, que vale la pena
conocer y tomar en cuenta, porque
encierra una gran sabiduría de un
hombre sincero y congruente.
Nacido en Rusia en la pobreza de
una familia judía, se encumbró en
Estados Unidos a los niveles
máximos, sin perder nunca la
conciencia de la realidad y su
sencillez. De que Dios -que es el
mismo para los cristianos, judíos y
mahometanos- está por encima de
todo, y que si amaramos como Dios
nos manda, el mundo sería otro.
Entre todas las sabias afirmaciones
de Kirck Dougals, una puede

tomarse muy en cuenta para resolver
nuestra cada vez más grave crisis
ambiental: «Millones mueren por el
poder económico; algo anda mal
¿no?».

 Si vemos lo que pasa en el mundo -
Irak, Afganistán, el Medio Oriente,
África; el narcotráfico, los golpes de
Estado, el aferrarse al poder político
o tratar de obtenerlo a cualquier
precio; toda la violencia y millones
de muertes que esto produce… El
asesinato impune de millones de
pequeños inocentes (abortos) en el
seno  de sus madres, que las
izquierdas tratan de legalizar a como
dé lugar en todo el mundo (la ONU,
Zapatero, López Obrador, Hugo
Chávez, el PRI, el PRD, etc.); los
millones de infantes, ancianos y
también adultos que mueren de
hambre, sobre todo en África. Todo

MADRE NATURALEZA

resultado de la ambición y soberbia
de las mafias mundiales o
nacionales, para los que el becerro
de oro ha llegado a ser su dios.
Ya Su Santidad Benedicto XVI, en la
crisis económica mundial del 2009,
lo dijo muy claro en la asamblea de
la ONU, que la crisis fue ocasionada
por los grandes movimientos
financieros realizados sin ética
(especialmente en EUA y el Reino
Unido), es decir, «negocios chuecos»,
en los que se enriquecen unos
cuantos (las mafias) a costillas de
muchos de todo el mundo, que son
los que sufren las consecuencias.

 Así, la ambición de poder
económico sin medida de las mafias
petroleras, que lleva al control del
poder político, impide que se llegue
a acuerdos efectivos para solucionar
el cada vez más grave problema de
la contaminación del aire, con su
consecuente sobrecalentamiento. En
esto se involucran no sólo EUA, sino
también China, Inglaterra y Rusia,
principalmente. ¡Cuántas muertes
(millones) son consecuencia de esto!
Luego vienen las mafias de la
industria y comercio de armas, que
están ligadas al control del petróleo
(Irak, Irán, Libia, etc.), pero también
al narcotráfico (sin la venta de
armas a los narcos, éstos no serían
nada. En México y Colombia no
tendrían ningún poder). Esta mafia
de la industria armamentista necesita
clientes, y entonces crea la necesidad
de comprar armas. ¿Cuántas
guerras, golpes de Estado y
guerrillas son provocados y
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apoyados para tener clientes?
Nuevamente: ¿Cuántos millones de
personas mueren por esto?

En el medio ambiente,
concretamente, el poder económico
impide -como mencionamos- llegar a
acuerdos efectivos para tomar las
medidas necesarias, efectivas y antes
de que sea demasiado tarde para
resolver  la tremenda crisis
ambiental, que redunda en
inundaciones, sequías, falta de
lluvias, que dan por resultado la
falta de alimentos en forma crítica
en grandes zonas del mundo,
especialmente en África (Etiopía,
Biafra, Somalia, Mali, Zona
Subsahariana), en donde mueren de
hambre millones, sobre todo
pequeñuelos, pero también ancianos
y adultos.

Kirck Douglas tenía mucha razón:
«Algo anda mal». KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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Y no es difícil de determinar qué es
eso que anda mal. El mundo anda de
cabeza porque se ha invertido la
escala de valores. Pero no solamente
eso, sino que se están perdiendo
totalmente los valores. Las mafias
económicas y de izquierda se
empeñan en imponer la cultura de la
muerte en su beneficio,
descristianizando al mundo a través
de la corrupción, las mentiras y
calumnias, atacando rabiosamente a
todo aquello que defiende a los
valores: La cultura de la vida y del
amor, o sea, a la Iglesia, al Papa, a
los obispos, a los políticos como Fox
y Calderón, a partidos como el PAN,
que no están de acuerdo con ellos.
Pero no solamente atacan
directamente, sino también recurren
a crear confusión y desconcierto para
que la gente no sepa qué hacer, o
bien, actúen a favor de ellos de
acuerdo con lo que designaba Lenin
como los «idiotas útiles», o sea,

aquellos que les sirven de
instrumento sin darse cuenta.
Si queremos solucionar nuestros
problemas de progreso, pobreza,
seguridad, hambre, etc., pero sobre
todo nuestra grave crisis del medio
ambiente, tenemos que corregir lo
que Kirck Douglas señala que anda
mal, tenemos que reinstaurar la
cultura de la vida, en nuestro
México y en todo el Mundo.

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.!
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Mayo es el mes de las flores.
También mayo es el mes en el que
todos recuerdan a las madres (por el
famoso 10 de mayo), y las flores son
el regalo más frecuente de los hijos
para agasajar a quien les dio la
vida. En particular, yo tengo otro
motivo para honrar a mi madre, ya
que generalmente en mayo (debido a
que es fecha movible) se celebra el
día de su santo, día en que se venera
a Nuestra Señora de la Luz.

Y todo este mes se le dedica a la más
grande de todas las madres: la
Virgen María, alma delicada que
ofreció su vida al cuidado y servicio
de Jesucristo, su hijo.

Ofrecimiento de flores a la Virgen

Éste es el mejor regalo que podemos
hacerle a la Virgen. Regalar flores es
una manera que tenemos las
personas para decirle a alguien que
le queremos mucho. A la Virgen le
gusta que le llevemos flores y
también que oremos con mucha
devoción.

Se ha hecho tradición en muchos
lugares el ofrecimiento de flores a la
Virgen María, para los cual los
niños y niñas asisten durante todo el
mes al templo vestidos de blanco -
símbolo de pureza-, y le llevan con
respeto y admiración un ramo de
flores.

Los sacerdotes aconsejan que durante
este mes se reflexione sobre los

principales misterios de la vida de
María. Reflexionar implica hacer un
esfuerzo con la mente, la
imaginación y, también, con el
corazón, para profundizar en las
virtudes que la Virgen vivió a lo

largo de su vida. Podemos meditar
en cómo María se comportó, por
ejemplo, durante la Anunciación, la
Visita a su prima Isabel, el
nacimiento de Cristo, la Presentación
del Niño Jesús en el templo, el Niño

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Fiesta de la Visitación de la Virgen María
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Jesús perdido y hallado en el templo,
las Bodas de Caná y María al pie de
la cruz.

Otros jerarcas de la Iglesia sugieren
recordar las apariciones de la Virgen

en Fátima, Portugal; en Lourdes,
Francia, y en el Cerro del Tepeyac.
En estas apariciones, la Virgen
entrega diversos mensajes, todos
relacionados con el amor que Ella
representa para los católicos.

La Iglesia católica pide a todos sus
fieles meditar en los cuatro dogmas
acerca de la Virgen María, que son:

1. Su Inmaculada Concepción: A la
única mujer que Dios le permitió ser
concebida y nacer sin pecado
original, fue a la Virgen María,
porque iba a ser madre de Cristo.

2. Su maternidad divina: La Virgen
María es madre humana de
Jesucristo, el hijo de Dios.

3. Su perpetua virginidad: María
concibió por obra del Espíritu Santo,
por lo que siempre permaneció
virgen.
4. Su Asunción al Cielo: La Virgen

María, al final de su vida, fue subida
en cuerpo y alma al Cielo.

Y todos estos dogmas de la Iglesia
católica forman parte de nuestra
vida cultural, ya que para cada una
de las advocaciones religiosas de la
Virgen María se ha hecho una fiesta
en torno a la imagen que las
representa.

Dicen los estudiados en el tema, que
la Madre de Dios era una mujer de
profunda vida de oración, vivía
siempre cerca de Dios. Era una
mujer humilde, es decir, sencilla; era
generosa, se olvidaba de sí misma
para estar presente cuando la
necesitaban los demás; tenía gran
caridad, amaba y ayudaba a todos
por igual; era servicial, atendía a
José y a Jesús con amor; vivía con

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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alegría; era paciente con su familia;
sabía aceptar la voluntad de Dios en
su vida.

La Visitación de la Virgen María

Inspirada por el Espíritu Santo,
María visitó a su prima Santa Isabel
para servirle, ya que había
concebido un hijo en su vejez. A este
hecho se le llama la Visitación, y
éste es el pasaje de la vida de María
que se recuerda cada 31 de mayo.

Dice el Santo Evangelio según San
Lucas que: «En aquellos días, María
se encaminó presurosa a un pueblo
de las montañas de Judea y, entrando
en la casa de Zacarías, saludó a
Isabel. En cuanto la mujer oyó el
saludo de María, su hijo saltó en su
vientre. Entonces Isabel quedó llena
del Espíritu Santo y, levantando la
voz, exclamó:

«¡Bendita tú entre las mujeres y
bendito el fruto de tu vientre! ¿Quién

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

soy yo para que la madre de mi
Señor venga a verme? Apenas llegó
tu saludo a mis oídos, el niño saltó
de gozo en mi seno. Dichosa tú, que
has creído, porque se cumplirá
cuanto te fue anunciado de parte del
Señor».

Entonces María le contestó: «Mi
alma glorifica al Señor y mi espíritu
se llena de júbilo en Dios, mi
Salvador, porque puso sus ojos en la
humildad de su esclava. Desde ahora
me llamarán dichosa todas las
generaciones, porque ha hecho en mí
grandes cosas el que todo lo puede.
Santo es su nombre y su misericordia
llega de generación en generación a
los que lo temen. Ha hecho sentir el
poder de su brazo: Dispersó a los de
corazón altanero, destronó a los
potentados y exaltó a los humildes.
A los hambrientos los colmó de
bienes y a los ricos los despidió sin
nada. Acordándose de su
misericordia vino en ayuda de Israel,
su siervo, como lo había prometido a
nuestros padres, a Abraham y a su
descendencia, para siempre». (*)

María permaneció con Isabel unos
tres meses, y luego regresó a su
casa».

(*) Ésta es hoy la oración de La
Magnífica.

Fiestas principales de la Virgen
María

El calendario de las fiestas de la
Virgen María que a lo largo del año
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se celebran, es el siguiente:

Fiestas solemnes:
La Inmaculada Concepción de María
(8 de diciembre).
Santa María, Madre de Dios (1 de
enero).
La Anunciación del Señor (25 de
marzo).
La Asunción de la Virgen María (15
de agosto).
La Presentación de Jesús en el
Templo (2 de febrero).
La Visitación de la Virgen María (31
de mayo).
La Natividad de la Virgen María (8
de septiembre).

Fiestas memorables:

Presentación de la Virgen María (21
de noviembre).
Nuestra Señora de Lourdes (11 de
febrero).
Inmaculado Corazón de la Virgen
María  (**).
Nuestra Señora del Carmen (16 de
julio).
Dedicación de la Basílica de Santa
María (5 de agosto).
María Reina (22 de agosto).
Nuestra Señora de los Dolores (15 de
septiembre).
Nuestra Señora del Rosario (7 de
octubre).

(**) La fiesta del Inmaculado
Corazón de la Virgen María se
celebra el sábado siguiente a la fiesta
del Sagrado Corazón de Jesús, es

decir, el día anterior al segundo
domingo después de Pentecostés.

En este espacio nos hemos dedicado
a reseñar algunas de estas
festividades, pero no por tratarse
únicamente de celebraciones
religiosas, sino porque son festejos
populares que reflejan los usos y
costumbres de nuestros pueblos.

Sea cual sea nuestra creencia sobre
María, no podremos negar que para
la mayoría de los creyentes, de los
cristianos y sobre todo de los
católicos, ella representa la Madre
Suprema, la Hija de Dios Padre, la
Madre de Dios Hijo, la esposa de
Dios Espíritu Santo, la Reina del
Cielo, la inspiración de un dogma
con nombre propio, el dogma
mariano.

Pero la Madre de todos también se
ha revestido en otras advocaciones:
Las vírgenes del Rosario; del
Escapulario del Carmen; de la
Medalla Milagrosa; y en grado un
poco menos notorio, la de Fátima;
Las Tres Avemarías; Los Dolores; El
Perpetuo Socorro; Las Mercedes; y
María Auxiliadora.

Pero a la Virgen María, como tal, se
le dedica todo el mes de mayo para
honrarla, para recordarla, para
ofrecerle flores y orar con devoción.
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Esta vez deseo compartir con ustedes
la dulce historia de Tepeaca. Lo he
llamado así, puesto que intentaremos
comentar la tradición dulcera de la
rica y sabrosa gastronomía
tepeaquense, de la que ya dimos
cuenta en otra participación en estas
mismas páginas (MOMENTO No.
1317). Y es que suele pasar que
cuando degustamos ya sea un
platillo o una golosina, es el sabor el
que acapara nuestros sentidos y
pocas veces nos preguntamos en
dónde y cuándo tienen surgimiento
tan deliciosos manjares. No nos
equivocamos en decir que para
muchos los dulces mexicanos no son
la excepción, cosa que no sería
extraña, tomando en cuenta que sus
sabores y su belleza generalmente
son suficientes para deleitar el alma

y satisfacer nuestro curioso paladar.
Sin embargo, nunca está de más
saber aunque sea un poco de su
origen, porque la gastronomía y, por
ende, la dulcería, no son actividades
que puedan reducirse sólo al campo
de lo culinario, ya que también
forman parte importante de nuestra
historia y de nuestra cultura. Por ello
forman parte del patrimonio tangible
de nuestro pueblo.

La dulcería mexicana, tal como la
conocemos en la actualidad, es el
resultado de una mezcla de culturas
y encierra todo un proceso que ha
ido evolucionando, tal cual lo
señalamos al referirnos de manera
general a la gastronomía de nuestro
pueblo y su influencia indígena,
española, árabe y asiática, amén de

la contribución de los esclavos
negros llegados a estas tierras al
inicio de la Conquista.

Se dice -y bien- que los primeros
habitantes del territorio
mesoamericano ya degustaban y
paladeaban lo dulce al probar el
jugo de la caña de maíz, la miel de
maguey y algunas frutas, sin
embargo, no es sino hasta la llegada
de los españoles que surge la
tradición dulcera como tal, la del
dulce típico y artesanal que
conocemos en la actualidad y del
cual sorprende su conservación y
permanencia a través de cinco siglos.
Extraordinario mérito tomando en
cuenta la constante industrialización
y el mundo global en el que vivimos.
A la llegada de los españoles a
América ya traían consigo una
sólida tradición dulcera que les fue
legada por los árabes; no es fortuito
saber que aún hoy seguimos
utilizando varios términos de origen
netamente árabe para llamar
algunos dulces, entre otros:

Alfeñique, alfajor, buñuelos, almíbar,
etc. Esa tradición arábigo-española
por supuesto no se mantuvo estática.
Las recetas y preparaciones no sólo
se reprodujeron, sino que también se
modificaron e innovaron con el fin
de incorporar las frutas e
ingredientes recién descubiertos, de
tal manera que se produjo todo un
mestizaje que dio origen al dulce
mexicano como tal, y que, por
fortuna y para suerte de los que

TEPEACA DE AYER Y HOY

El dulce sabor de los
muéganos tepeaquenses
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prefieren el sabor dulce, se mantiene
en la actualidad.
Cierto es que este mestizaje y
encuentro de razas -indígena,
española, mozárabe- en Tepeaca, es
más que clara cuando observamos en
el centro de la plaza abierta la
maravillosa construcción de la Torre
(hoy convertida en reloj público)
llamado El Rollo, que es el
monumento al mestizaje en México
(Moreno Villa, 1997), y en donde
quedó plasmado el estilo mozárabe
en todo su esplendor arquitectónico
al principio de la Conquista en pleno
siglo XVI, como una muestra de lo
que sucedió también con la comida y
los dulces.

En un principio, la corte virreinal,
las familias españolas y criollas y,
especialmente, las congregaciones
religiosas femeninas, fueron los
principales consumidores y
productores de dulces, sin embargo,
poco a poco el gusto por el dulce se
fue extendiendo en la sociedad. Éste
empieza a aparecer y se hace
presente no sólo en el clero o en las
casas de las familias acomodadas,
sino también en los hogares en
general, en los mercados, en las
fiestas y en los puestos callejeros.

«Un dato interesante es que en un
principio los dulces producidos a
base de leche y azúcar eran más
para la gente acomodada, mientras
que aquellos hechos de piloncillo e
ingredientes como el amaranto, la
pepita y el cacahuate se consumían
por la gente de menores recursos.

Afortunadamente estas ‘limitaciones’
fueron desapareciendo con el paso
del tiempo y hoy podemos
deleitarnos con todo tipo de dulces,
que van desde alegrías, pepitorias,
muéganos, hasta macarrones,
jamoncillos, borrachitos, glorias y
un larguísimo etcétera» (Ortiz
González, 2005).

Recordaba al redactar este artículo,
cómo viernes a viernes en nuestro
ancestral tianguis por generaciones
hemos degustado muchos de estos
dulces que allí se venden y que hacen
la delicia de chicos y grandes. Los
puestos semifijos de dulces y los
ambulantes en el mercado del
viernes son un verdadero «arcoíris de
colores», que le da una fisonomía
especial al mercado y todos los
productos que allí se comercian.

Así, entre apretones, súplicas,
regateos, negociaciones, empujones,
saludos y «probaditas» y gritos, los
marchantes nos ofrecen sus ricos
dulces que en pequeñas mesitas
exponen, o en charolas de madera
que cargan sobre su hombro y que
descansan en tijeras de madera, para
que podamos escoger el que nos
gusta.

Quizá el personaje más recordado de
este tema sea el famoso ¡Dulce,
dulce!, que con una voz grave y
fuerte hace la delicia de vendedores
y compradores entre los pasillos del
tianguis, pues cuando uno menos lo
espera aparece el grito y el susto,
situación peculiar y graciosa de la
picaresca del tianguis ancestral de
mi tierra, Tepeaca, que se ha hecho
tan famosa y cuyo creador es don
Teófilo Sánchez Hernández,

TEPEACA DE AYER Y HOY
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originario de San Pedro Cholula, el
cual a la fecha tiene 30 años
viniendo a Tepeaca semanalmente y
elaborando palanquetas de
cacahuate y amaranto, así como
sabrosos garapiñados, que no
sabrían tan buenos sin antes escuchar
su particular pregón para venderlos.

Así,
semanalmente
las canastas y
las charolas se
cubren de
colores y
sabores con
ricos
calabazates,
biznagas e
higos, cocadas
y palanquetas,
alegrías de
amaranto,
tejocotes y
duraznos en
almíbar, así
como
macarrones y
jamoncillo de
pepita,
trompadas de
panela con
anís, que
preparaban antaño
artesanalmente familias
tepeaquences y señoras como Paz de
Yllescas y Margarita -del mismo
apellido-, o la señora Lupita Martha.
Y en Todos Santos, la familia de don
Francisco Cebada, del barrio de San
Salvador, preparaba los sabrosos
dulces de pepita, verdaderas obras de

arte, fabricados con pepita de
calabaza para adornar nuestros
altares (florecitas, canastitas, figuras
de perritos, patos, gatos, gallinitas,
caballitos, etcétera). Y, desde luego,
nuestros reconocidos, únicos y
exquisitos muéganos (pequeños
panecillos remojados con piloncillo),

que degustamos solamente los
primeros meses del año y hasta el
inicio de la Semana Santa, y que
vendían años antes el señor Jesús
Viveros, la señora Viviana Téllez, la
señora Jovita Vivanco y, más
recientemente, las señoras Elvirita
López, Mariana Salamanca

(q.e.p.d.), su hija Viveros Salamanca
y la señora Irma Sacramento
Vázquez, que heredaron las recetas.
También recordamos cómo nos
platicaban nuestros padres de que en
los años 40, 50 y 60 del siglo XX, la
señora Mariquita Palacios de Cebada
preparaba un sabroso postre llamado

Ponche, rico
dulce
elaborado de
maíz azul,
leche y azúcar,
adornado con
piñones, el
cual vendía en
su pequeña
tienda
(Jiménez,
Villa, 2002).
Claro que no
podríamos
dejar de
mencionar los
sabrosos y
multicolores
algodones que
en las fiestas
de nuestros
barrios se
venden, ya de
color rosa
mexicano o
azules;

reciente es también su venta a las
afueras de cualquier fiesta, ya sea en
casa particular o en salón social;
haciéndolos más atractivos para su
vendimia, los comerciantes de
algodones de azúcar le han añadido
algún juguete, ¡parte de la
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creatividad del mexicano, de
siempre!

Así como los siempre deliciosos
camotes y plátanos fritos, que, en
pequeños carritos que semejan
antiguas máquinas del ferrocarril,
los ofrecen aún cocidos con leña, y
que para anunciarse les abren una
puertita en el tubo que hace las veces
de chimenea, y entonces con la
fuerza del vapor se escucha un ulular
que avisa la cercanía de estos
carritos que son delicia de chicos y
grandes, y que curiosamente sólo se
venden por las noches. ¡Nunca en el
día! ¡A saber por qué será!
Por otra parte, no hay fiesta de
barrio, o la del 30 de abril y la del 4
de octubre en Tepeaca, en la que no
se instalen puestos multicolores bien
alumbrados que le dan la
característica propia, en donde se
expenden deliciosos churros
espolvoreados de azúcar y
acomodados en pequeñas bolsitas de
papel para su venta. Así también
puede degustarse allí mismo de unos
sabrosos plátanos con crema
(regularmente plátanos machos
abiertos por mitad con leche
azucarada), a los que cada vez algo
le añaden para hacerlos más
atractivos: Chocolate, chochitos,
galletas, mermelada…

Y si de puestos de antojos y
golosinas dulces se trata,
naturalmente que no pueden faltar
los puestos de hot cakes, preparados
de infinidad de sabores de
mermeladas y complementos, todos

azucarados. O los señores ofreciendo
en largos palos con hoyitos las
manzanas vidriadas de color rojo
intenso, y a veces verdes, que son
una delicia y un reto especial a
nuestras dentaduras.

 Otro manjar dulce que comemos los
tepeaquences, principalmente en la
época de Todos Santos, es el dulce de
calabaza, preparado con piloncillo,
anís y canela; aunque realmente todo
el año se puede conseguir en el
mercado y en el tianguis. También se
consume la calabaza sólo hervida y
la comemos como postre, ¡ah, pero
eso sí, siempre adornada con sus
semillas!

De esta temporada en la que
agasajamos a nuestros difuntos,
también degustamos los exquisitos
tejocotes y guayabas en almíbar, los
cuales «levantamos» de nuestras
ofrendas para deleitarnos con su
dulce sabor.

Y si de bebidas dulces se trata,
naturalmente que la primicia la tiene
en la época de fin de año nuestro
delicioso ponche de frutas (bebida
dulce que se toma preferentemente
caliente y que contiene regularmente
agua, guayaba, naranja, tejocote,
caña de azúcar, pera, manzana,
ciruelas pasas y canela). Amén de las
ricas aguas frescas de temporada y
raspados multicolores endulzados
con azúcar.

Finalmente, les comparto que en la
Semana Santa en Tepeaca sus

moradores acostumbramos disfrutar
de nuestras ricas nieves de leche y de
limón, diversos sabores de helados,
pero de manera especial nuestro rico
y único helado que llamamos
amantecado -que es un helado
semejante en su color al de vainilla,
pero con un sabor diferente, ya que
contiene leche y huevo solamente;
receta especial de mis paisanos
heladeros, cuyo sabor en verdad es
especial, y más porque le
acompañamos de pequeños
pastelillos espolvoreados de azúcar
que aquí llamamos rodeo-,
combinación de helado y galletas
con el toque tepeaquence, que bien
podríamos decir es la «joya de la
corona» de la «dulce historia» del
Tepeaca de ayer de hoy y de
siempre.

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Derechos de autor
Segunda y última parte

Con el mismo orden de ideas y
siguiendo con este tema de suma
importancia, pero tan pocas veces
tratado, se puede decir que, aunque
el derecho patrimonial de autor
pertenezca a una organización, la
protección dura en base a la
longevidad del autor, aunque ya no
le pertenezca a éste. Mark Twain
opina sobre los derechos de autor:
«Sólo una cosa es imposible para
Dios: Encontrarle algún sentido a
cualquier ley de copyright del
planeta».

Es muy común que se utilice esta cita
para demostrar la oposición del
escritor al tipo de copyright,
argumentando el escritor ante el
Congreso de Estados Unidos: «Soy
consciente de que el copyright debe
tener un límite, porque así lo exige
la Constitución de los Estados
Unidos, que deroga la anterior
constitución, la que llamamos el
Decálogo. El Decálogo dice que no
debes quitarle a un hombre su
provecho. No me gusta usar
palabras duras, porque lo que
realmente dice el Decálogo es «no
robarás», pero estoy intentando usar
un lenguaje educado».

Manifestándose partidario de que los
herederos de los autores dispusieran
de la propiedad intelectual a
perpetuidad, como si se tratara de un
bien mueble.

El autor Joost Smiers opinaba en su
libro Un mundo sin copyright, lo
siguiente: «La base filosófica del

sistema de copyright actual se apoya
en un malentendido: La originalidad
de los artistas es inagotable,
concepto que se aplica a creadores e
intérpretes. Pero la realidad indica
otra cosa, porque los artistas siempre
tienen en cuenta las obras creadas en
el pasado y en el presente, y agregan
elementos al corpus existente. Esos
agregados merecen respeto y
admiración, pero sería inadecuado
otorgar a sus creadores, intérpretes y
productores derechos de exclusividad
monopólicos sobre algo que se
inspira en el conocimiento y la
creatividad que forman parte del
dominio público y son producto de la
labor de otros artistas».

El mismo autor, en su libro
Imagine…No Copyright, opinaba:
«Desde una perspectiva cultural
podemos preguntarnos si está
justificado reconocer a personas
individuales los derechos de
propiedad sobre las expresiones. ¿Por
qué? La propiedad coincide con el
derecho exclusivo y monopolista
sobre el uso de una expresión. Ese
derecho tal vez se atenúe, por
ejemplo, cuando se trata de fines
educativos; no obstante, el
propietario tiene mucho poder para
excluir a los otros del uso de una
manifestación artística determinada.

La consecuencia es que así se
privatiza una parte sustancial de
nuestra comunicación humana. Aquí
defenderemos que no sólo se trata de
un pequeño defecto en un sistema,
por lo demás benigno, que se ha

desbaratado por los «Jack Valenti»
de principios de la década de 1980.
No, el principio básico del copyright
socava nuestra democracia. ¿Cómo
podría ser de otro modo si
condiciona estrictamente, o incluso
posibilita que se prohíba, el uso de
grandes porciones de palabras,
imágenes, melodías e imaginaciones
que necesitamos, de modo
apremiante, para el desarrollo de la
comunicación humana?

Desde el punto de vista del
copyright, la combinación de
estímulos, de cualquier índole, sean
sonoros, visuales u olfativos,
pertenecen a la persona que los ha
hecho efectivos, que se podría
considerar como un monopolio de la
libertad de expresión de una persona
en determinado ámbito, puesto que
el copyright la haría propietaria de
una determinada combinación de
elementos, situación que a la hora de
realizar la expresión individual no se
podría usar esa misma combinación,
debido a que ya se encuentra
registrada, y por lo mismo protegida
por la ley, que vendría a poner
límites a la libertad individual de
expresión.

Por lo mismo, no puede ser
considerado como un delito por
algún sistema penal, siendo un
recurso de defensa de cualquier
demanda de este tipo. Aunque cada
país tiene una legislación propia,
hay tratados internacionales en los
cuales se basan, como fue el
Convenio de Berna para la
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Sólo en ciertos casos y en
determinadas obras o cualquier
material objeto de protección, se
puede obtener autorización de la
Organización de Gestión Colectiva,
la cual puede autorizar la utilización
de obras o material protegidos por el
derecho de autor. Sin embargo,
varias organizaciones
internacionales no gubernamentales
promueven el contacto entre distintas
organizaciones de gestión colectiva
nacionales.

Los plazos de protección varían,
según el país de que se trate; así,
tenemos que en la mayoría de los
países los derechos de autor expiran
a los 70 años, tras la muerte del
autor. En varios países los
documentos publicados por el Estado

para uso oficial son del dominio
público.

El caso de México

En nuestro país, los antecedentes más
antiguos de que se tenga
conocimiento, de los derechos
intelectuales, incluyen preceptos
sobre los derechos intelectuales de
obras literarias en la Real Orden del
20 de octubre de 1764 dictada por
Carlos III; fue hasta el 30 de
diciembre de 1947 que se expidió en
México la primera ley autónoma que
regía los derechos de autor, la cual
fue publicada bajo el nombre de Ley
Federal del Derecho de Autor; y
luego,  a partir de 1971, el artículo
28 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos
contempla la protección a los
privilegios que se conceden a los
autores y artistas para la
reproducción de sus obras, y a los
que, para el uso exclusivo de sus
inventos, se otorguen a los inventores
y perfeccionadores de alguna
mejora; desde esta fecha y hasta
1991 que la ley fue reformada para
adaptarla a la normatividad del TLC
de América del Norte, sufrió
mínimos cambios y modificaciones.
Por último y como lo menciona
Carrillo Toral, el 22 de diciembre de
1993 varias disposiciones fueron
cambiadas, teniendo vigencia esas
reformas y adiciones  hasta el 25 de
marzo de 1997, fecha en que entró
en vigor la actual Ley Federal del
Derecho de Autor, inscrita en el
artículo 28 Constitucional, que

Protección de las Obras Literarias y
Artísticas de 1886, o la
Organización Mundial de la
Propiedad Intelectual, Organización
de las Naciones Unidas que coordina
y homologa las legislaciones de cada
país, así como a las prácticas
comerciales que afectan al derecho
de autor. Es importante recalcar que
cuando se utiliza una serie de
palabras con un orden establecido
por un autor, y no se le reconoce su
autoría por todos aquellos que las
utilizan en el mismo orden,
incurrirían en el delito de plagio, por
lo tanto, el delito como tal no existe;
se le dan los créditos
correspondientes, que son los del
reconocimiento, señalando el lugar
en donde él los plasma.
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expresa, en algunos de sus párrafos,
lo siguiente:

«Articulo 28. En los Estados Unidos
Mexicanos quedan prohibidos los
monopolios, las prácticas
monopólicas, los estancos y las
exenciones de impuestos en los
términos y condiciones que fijan las
leyes. El mismo tratamiento se dará
a las prohibiciones a título de
protección a la industria.

Tampoco constituyen monopolios los
privilegios que por determinado
tiempo se concedan a los autores y
artistas para la producción de sus
obras y los que para el uso exclusivo
de sus inventos, se otorguen a los
inventores y perfeccionadores de
alguna mejora».

La primera disposición legislativa
está a cargo de la Secretaría de
Educación Pública (SEP) a través del
Instituto Nacional del Derecho de
Autor (INDA). México, debido a la
globalización y digitalización, debe
enfrentar a esta comunicación tan
rápida, por lo que ha tenido que ser
parte de tratados internacionales,
desde la Convención sobre la
Protección de la Propiedad Artística
y Literaria (Convenio de Berna, 9 de
septiembre de 1886), pasando por el
Tratado de Libre Comercio de
América del Norte de la OMC, hasta
llegar al Tratado de Libre Comercio
con la Unión Europea, con la
finalidad de  proteger los derechos de

autor moral y patrimonial. Como
sabemos, todos estos tratados
cuentan con rango de Ley suprema,
como se establece en el artículo 133
Constitucional; por tanto, son de
carácter obligatorio dentro del
territorio mexicano.

Existe un proyecto de ley, que
aunque es de los Estados Unidos de
América, involucraría a todos los
países por ser de importancia y
entrar en los tratados
internacionales, es la llamada Ley
Stop Online Piracy ACT, que busca
acabar con todas las actividades
ilegales dentro de Internet, expandir
las capacidades de la ley
estadounidense para combatir el
tráfico de contenidos con derechos de
autor y la violación de éstos,
bloqueo de sitios infractores al igual
que los resultados que conducen al
sitio a través de los motores de
búsqueda y la posibilidad de obligar
a los proveedores de Internet a
bloquear el acceso a los dominios
infractores. En México, esta ley tiene
su símil, lleva por nombre Ley
Döring y es una iniciativa por parte
del senador miembro del parlamento
del Partido Acción Nacional,
Federico Döring Casar, propuesta el
15 de diciembre del 2011, la cual
propone que la descarga ilegal de
material protegido por derechos de
autor sea considerada una
infracción, así como la modificación
de la Ley Federal de Derechos de
Autor.

Según la Ley de Derechos de Autor
del 23 de julio de 2003, estos
derechos patrimoniales de autor
están vigentes durante toda la vida
del autor, más 100 años tras el final
del año de la muerte del autor más
joven o de la fecha de publicación en
caso de los gobiernos federal, estatal
o municipal. Existen dos excepciones
a esta regla:

En la primera excepción son las que
ingresaron al dominio público antes
del 23 de julio de 2003; y la segunda
son las que, por su naturaleza, se
encuentran protegidas por una
reserva de derechos, significando que
las obras creadas por alguien
fallecido antes del 23 de julio de
1928, 75 años antes, se establecieron
los derechos por 75 años.

La Ley Federal del Derecho de Autor
en su artículo 1, señala: «La presente
ley, reglamentaria del artículo 28
Constitucional, tiene por objeto la
salvaguarda y promoción del acervo
cultural de la nación; protección de
los derechos de los autores, de los
artistas intérpretes o ejecutantes, así
como de los editores, de los
productores y de los organismos de
radiodifusión, en relación con sus
obras literarias o artísticas en todas
sus manifestaciones, sus
interpretaciones o ejecuciones, sus
ediciones, sus fonogramas o
videogramas, sus emisiones, así
como de los otros derechos de
propiedad intelectual».

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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El artículo 2 expresa que esta Ley es
de orden público, de interés social y
de observancia general en todo el
territorio nacional; su aplicación
administrativa estará a cargo del
Ejecutivo federal, a través del
Instituto Nacional del Derecho de
Autor y del Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial, que para los
efectos de esta ley se entenderá al
Instituto, al Instituto Nacional del
Derecho de Autor.

Las obras que se encuentran
protegidas por esta Ley, son aquellas
de creación original susceptibles de
ser divulgadas o reproducidas en
cualquier forma o medio,
encontrando en su artículo 4 las
obras protegidas, que son:
A. Según su autor;
B. Según su comunicación;
C. Según su origen;
D. Según los creadores que
intervienen.

En el artículo 13 encontramos las
obras que se encuentran protegidas
por el derecho de autor, como son:

I. Literaria;
II. Musical, con o sin letra;
III. Dramática;
IV. Danza;
V. Pictórica o de dibujo;
VI. Escultórica y de carácter
plástico;
VII. Caricatura e historieta;
VIII. Arquitectónica;
IX. Cinematográfica y demás obras
audiovisuales;
X. Programas de radio y televisión;

ROMPIENDO EL SILENCIO

XI. Programas de cómputo;
XII. Fotográfica;
XIII. Obras de arte aplicado que
incluyen el diseño gráfico o textil, y
XIV. De compilación, integrada por
las colecciones de obras, tales como
las enciclopedias, las antologías, y
de obras u otros elementos como las
bases de datos, siempre que dichas
colecciones, por su selección o la
disposición de su contenido o
materias, constituyan una creación
intelectual.

Las demás obras que por analogía
puedan considerarse obras literarias
o artísticas, se incluirán en la rama
que les sea más afín a su naturaleza.
El artículo 80 hace alusión a los
casos de coautoría, señalando:
En el caso de las obras hechas en
coautoría, los derechos otorgados
por esta ley corresponderán a todos
los autores por partes iguales, salvo
pacto en contrario o que se
demuestre la autoría de cada uno.
Para ejercitar los derechos
establecidos por esta ley, se requiere
el consentimiento de la mayoría de
los autores, mismo que obliga a
todos. En su caso, la minoría no está
obligada a contribuir a los gastos
que se generen, sino con cargo a los
beneficios que se obtengan.

Cuando la mayoría haga uso o
explote la obra, deducirá de la
percepción total, el importe de los
gastos efectuados y entregará a la
minoría la participación que
corresponda.

Cuando la parte realizada por cada
uno de los autores sea claramente
identificable, éstos podrán libremente
ejercer los derechos a que se refiere
esta ley en la parte que les
corresponda.
Salvo pacto en contrario, cada uno
de los coautores de una obra podrá
solicitar la inscripción de la obra
completa.
Muerto alguno de los coautores o
titulares de los derechos
patrimoniales, sin herederos, su
derecho acrecerá el de los demás.
Por último, podemos mencionar que
la legislación mexicana reconoce y
protege tres tipos de derechos de
autor: Derechos patrimoniales,
derechos morales y derechos
conexos.
Al respecto, en nueva oportunidad
manejaremos todos y cada uno de
estos derechos para su mejor
comprensión, y para que cada uno
de los mexicanos que realicemos
actividades como las antes
señaladas, podamos registrar todo lo
que hacemos con autoría personal o
de grupo.

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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En la primera parte del presente
artículo concluíamos que, con miras
a preservar a México como uno de
los 4 países con mayor biodiversidad
del Planeta, urge fortalecer a corto
plazo la conservación y fomento de
sosteniblemente de la riqueza natural
en nuestro país.

Es por eso que en esta segunda parte
comparto la explicación sobre ocho
instrumentos reales con miras llevar
a cabo dicha meta:

1) Reservas de la Biósfera.- Son
zonas designadas en el marco del
Programa sobre el Hombre y la
Biosfera (MAB) de la UNESCO, con
el fin de que sirvan como lugares de
experimentación de diferentes
métodos encaminados a integrar la
conservación de la diversidad
biológica.

2) Parques Nacionales.- Son áreas
protegidas mediante un decreto
presidencial con uno o más
ecosistemas que destacan su belleza
escénica, su valor científico,
educativo, histórico o  turístico,
entre otros. En México, el primer
Parque Nacional fue el Desierto de
los Leones, decretado en 1917.

3) Monumentos Naturales.- Son
áreas muy similares a la definición
de Parques Nacionales, con la
diferencia de que esta categoría no
cuenta con decreto presidencial. Por
ejemplo, Bonampak, en Chiapas.

4) Áreas de Protección de Recursos
Naturales.- Como su nombre lo
indica, son territorios  destinados a
la preservación y protección del
suelo, cuencas hidrográficas y, en
general, los recursos naturales
localizados en terrenos generalmente
forestales. En Puebla, resalta la
Cuenca Hidrográfica del río Necaxa.
5) Áreas de Protección de Flora y
Fauna.- Son regiones establecidas de
conformidad con las disposiciones
generales de la LGEEPA, con miras a
preservar la existencia y desarrollo
de  flora y fauna silvestres.

6) Santuarios.- Destacan por ser
áreas establecidas en zonas
caracterizadas por una considerable
riqueza de flora o fauna.

7) Parques y Reservas Estatales.- La
principal diferencia entre las
anteriores áreas y estas últimas, es
que mientras las primeras son de
ámbito federal, las de la presente
categoría son de ámbito estatal.

8) Zonas de Preservación Ecológica
de los centros de población.-
Destacan por ser de categoría
municipal a diferencia de los
anteriores instrumentos de Áreas
Naturales Protegidas.

Hemos recorrido los principales
instrumentos que nos ayudan a dar
respuesta a la conservación y
fomento sosteniblemente de la
biodiversidad en México, sin

embargo, no es suficiente. A lo
anterior es necesario sumar la
coordinación de los tres órdenes de
gobierno, junto a la participación
activa de consejos ciudadanos, para
un verdadero ganar-ganar.
Fuentes consultadas:

http://www.unesco.org/new/es/media-
services/single-view/news/
unesco_announces_selection_of_13_new_biosphere_reserves/

http://www.conanp.gob.mx/
que_hacemos/
monumentos_naturales.php

http://www.conanp.gob.mx/
que_hacemos/areas_prot.php

PLANETA

¿Cómo conservar y fomentar sosteniblemente
la Biodiversidad de México?

Segunda y última parte

M

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Cerca de El Parían se exhiben diversos
muñequitos, destacan entre ellos  las
muñequitas de la China Poblana

Las  muñecas de la  de la China
Poblana son, sin duda, la
representación más común sobre el
personaje en la Ciudad de Puebla. En
el mercado de El Parían es posible
hallarlas muy pequeñitas y hasta  en
miniatura. En otros  puntos de la
ciudad se hallan en tamaños más
grandes. Cada una de ellas presenta
un toque especial, y no se diga las que
llevan el vestido confeccionado a
mano.

Desde hace ya varias décadas, las
mujeres poblanas en esta Ciudad de
Puebla    han elaborado vistosos
vestidos de la China Poblana para
lucir en determinadas ocasiones
especiales. Lo han elaborado
pacientemente a solas, o bien,
formando parte de alguna
organización, produciendo también
verdaderas obras de arte. Es cierto,
otras también lo compran o hasta lo
piden prestado.

Como parte de la tradición de las
mujeres que confeccionan vestidos de
la China Poblana, Alejandra
Escalona,  apoyada  por sus hijos,
desde hace varios años ha venido
elaborando esta indumentaria para
diferentes fines, sean éstos recuerdos
para que los luzcan las personas. Y
ahora, por encargo del Comité Día de
la China Poblana, ha elaborado cuatro
lindos modelos de muñecas pequeñas
vestidas de China Poblana, algunas

Barbies y una especialmente
confeccionada a mano, la cual luce
también bella.

Ale, la de los rizos de oro y ojos
claros, vive  a una calle del zócalo de
la  ciudad y, a tono con el edificio
colonial en donde se halla su
departamento, con una gran destreza
allí encerrada confecciona los vestidos,
arma las muñecas y borda. Es una
mujer entregada a esta labor, y entre
sus planes está bordar servilletas y
mantelitos sobre la China Poblana. Es
cierto, con esta labor también se
apoya en sus gastos y continúa
alentando la noble tradición de la
elaboración del vestido de la China
Poblana. Gracias Ale.

Invitación a los próximos  festejos  del
Día de la China Poblana en el mes de
septiembre de 2013

El que suscribe,  «Comité Día de la
China Poblana», les saluda
cordialmente y les comunica lo
siguiente: En virtud de que el día 9 de
septiembre de cada año se ha
establecido como el Día de la China
Poblana en la Ciudad de Puebla, y por
tanto con el deseo de contribuir a
homenajear a nuestro personaje,
símbolo poblano y nacional por
excelencia, así como fomentar la
riqueza artística y cultural que
conlleva, el Comité, con el apoyo de
institutos y ciudadanos, se halla
organizando un festival para tal fecha,
el cual se desarrollará en esta Ciudad
de Puebla.

Es éste el motivo por el cual el Comité
les realiza una cordial  invitación
para que propongan y participen en
la serie de actividades culturales y
artísticas que se desean realizar.

Sin más por el momento, agradezco la
atención prestada a la presente.

Por la grandeza histórica  de la
Ciudad de Puebla
A T E N T A M E N T E
COMITÉ  DIA DE LA CHINA
POBLANA:
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza/Secretaria: Mtra. Vanessa
Álvarez Guzmán/Tesorero: Rubén
Muñoz Pérez/Comisión educación: Dr.
José Antonio Hernández Muñoz
/Comisión homenaje y eventos:
José Francisco Flores Martínez,
Juan  Jiménez Meneses,
Asunción Maldonado  Sánchez,
Carlos Rodríguez Martínez  y
Juan Luna Baleón (P.D.).
Rubén Darío Zeleny, Comisión Prensa
Presidente: Lic. Miguel Ángel Villegas
Cabrera

H. Puebla de Z. a  5 de mayo  del
2013
Presidente Lic. Miguel Ángel Villegas
Cabrera  y Vicepresidente: Víctor
Ramírez Espinoza, cels. 22 22 17 26
02  y 2 20 52 34, respectivamenteM

La tradición poblana
La elaboración del vestido
de la China Poblana

HABLEMOS DE
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Denunció el PRI una elección de
Estado en Puebla.

Los consejeros del Instituto Estatal
Electoral no hacen su trabajo.

Señores panistas, ustedes son cínicos
y al pueblo lo creen tonto,  o las

contradicciones del señor Antonio
Gali.

En todas las reuniones políticas en
las que se presenta el candidato de la
coalición 5 de Mayo, es recibido con

mucho respeto, con mucho
entusiasmo,  con mucho  cariño,

pero sobre todo con mucha
esperanza

Cada día se suman más y más
poblanos al proyecto político del
doctor Roberto Enrique Agüera
Ibáñez. Y en todos los actos, en todos
los eventos, en todas las reuniones
políticas en las que se presenta el
candidato de la coalición 5 de
Mayo, éste es recibido con mucho
respeto, con mucho entusiasmo, con
mucho cariño, pero sobre todo con
mucha esperanza, por los
ciudadanos, por el pueblo, porque el
sí es un hombre que ha dado
excelentes resultados en todo lo que
ha emprendido.

Así que el próximo 7 de julio todos
los ciudadanos que vivimos en la
Ciudad de Puebla vamos a votar
desde muy temprano por el doctor
Roberto Enrique Agüera Ibáñez. Él

Los poblanos vamos con
el mejor candidato

será nuestro Presidente Municipal,
porque los poblanos estamos hartos
de tantos engaños, mentiras,
promesas incumplidas, prepotencia,
pobreza, despidos, obras faraónicas,
gastos irracionales, una campaña de
Estado tirando millones de pesos a la
basura en montañas de propaganda
ilegal para Antonio Gali, y lo que se
les acumule a los panistas
desesperados.

Denuncia PRI elección de Estado en
Puebla

El delegado general del CEN del PRI
en Puebla, Fernando Moreno Peña, y
el presidente del Comité Directivo
Estatal, Pablo Fernández del Campo,
denunciaron que en Puebla se lleva a
cabo una elección de Estado.

«El Gobernador Rafael Moreno
Valle está participando con todo»,
afirmó el delegado general del CEN
del PRI, Fernando Moreno Peña.
«Hemos presentado denuncias ante
la FEPADE y las instancias
electorales locales», subrayó.
«Existe relación del gobernador y de
sus funcionarios con miembros del
Instituto Estatal Electoral y del
Tribunal Electoral», subrayó el
dirigente priista en Puebla, Pablo
Fernández del Campo.

El delegado general del CEN del PRI
en Puebla, Fernando Moreno Peña, y
el presidente del Comité Directivo
Estatal, Pablo Fernández del Campo,
denunciaron que en esta entidad se
lleva a cabo una elección de Estado,

y que el Gobernador Rafael Moreno
Valle «está participando con todo»
en el proceso.

 En conferencia de prensa en la sede
nacional del Revolucionario
Institucional, Moreno Peña
puntualizó que lo anterior sucede, a
pesar de que el pasado martes se
suscribió en la Ciudad de Puebla un
adendum del Pacto por México,
impulsado por los diversos partidos
políticos para evitar que los
gobiernos se involucren en los
procesos electorales.

Moreno Peña resaltó que en Puebla
es evidente la intromisión
gubernamental desde antes del inicio
de las campañas, al haber inundado
de anuncios espectaculares la ciudad
con propaganda de los cinco de los
que hoy son candidatos, cuatro a
diputados por la capital del estado, y
el aspirante a Presidente Municipal.
 Además, dijo, el gobernador ha
utilizado la Casa de Gobierno para
convocar a los partidos políticos de
su alianza a trabajar para ganar las
elecciones, lo que fue difundido en
los medios de comunicación el 26 de
abril pasado.

 Después de remarcar que el uso de
recursos públicos constituye una
clara intromisión gubernamental en
el proceso, Moreno Peña aseguró que
dichas acciones son delicadas, graves
e ilegales.
 »No es una campaña mediática,
tenemos las denuncias presentadas
ante la FEPADE y los organismos

JÓVENES EN ACCIÓN



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
45

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
45

30 MAYO DE 2013

MOMENTO

M

electorales del Estado, con acuse de
recibo, y está ya en trámite su
procesamiento», afirmó.
 Por su parte, el presidente del
Comité Directivo Estatal, Pablo
Fernández del Campo, tras reafirmar
que es evidente la elección de
Estado, aseveró que existe relación
del gobernador y de sus funcionarios
con algunos de los miembros del
Instituto Estatal Electoral y del
Tribunal Electoral del Estado.

 Durante la conferencia de prensa se
presentaron fotografías que exhiben
la intromisión del Gobierno del
Estado en el proceso electoral, así
como audios de las declaraciones del
Gobernador Rafael Moreno Valle en
donde reconoce su participación en
actividades político-electorales.
Los consejeros del Instituto Estatal
Electoral no hacen su trabajo
Los consejeros del Instituto Estatal
Electoral no saben hacer su trabajo,
son ineficientes  y  no saben
establecer un criterio definitivo para
la colocación de la propaganda de
los partidos políticos, y a
prácticamente media campaña aún
no resuelven cuestiones
fundamentales para esta jornada
electoral.

Esto debe ser causa más que
suficiente para que sean removidos
de sus cargos por ineptos. Este
trabajo de los consejeros tiene
semanas de retraso.
Y éste es su único trabajo, esto es lo
único que deben realizar; el proceso
sólo dura 8 semanas,  después no

JÓVENES EN ACCIÓN

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

hacen nada y siguen cobrando
millones de pesos al año. Esto no es
razonable ni  ético.

Además, esta actitud de no saber, no
actuar, dejar hacer, dejar pasar, está
beneficiando a la coalición de los
panistas, perredistas, petistas, etc., al
no actuar para detener la colocación
de propagando en lugares
prohibidos; esto establece que, o son
corruptos y se están haciendo tontos
para beneficiar a los panistas, o de
plano son muy ineficientes.

Las incongruencias y las
contradicciones de Gali

El candidato Antonio Gali declaró a
la prensa poblana respecto a la
destruida Casa del Torno: «Voy a
pugnar para que sea parte de esta
galería, pelearé con el Estado para
que se integre, se recupere; se va a
recuperar la fachada original». El
candidato de Puebla Unida también
ofreció gestionar para que las ruinas
de esta Casa del Torno se conviertan
en una galería de arte. Lo que no
dijo el señor candidato panista es
que él mismo fue quien dio la orden
de destruir esta joya arquitectónica
para intentar construir un teleférico
que ningún poblano autorizó; un
teleférico que es un lujo y un gasto
irracional en una Puebla con índices
de pobreza extrema y con poblanos
muertos de hambre, literalmente.

Así que el señor Gali se está
burlando de  los poblanos y pretende
hacernos creer que: «Voy a pugnar

para que sea parte de esta galería,
pelearé con el Estado para que se
integre, se recupere, se va a
recuperar la fachada original.»

Nosotros le preguntamos señor Gali:

¿Cómo es que usted se va a pelear
con el Gobernador del Estado para
hacer de estas ruinas una galería de
arte, si usted mismo fue el que
destruyó esta casona?

¡A otro perro con este hueso!
Así que  por ésta y muchas otras
incongruencias de ustedes los
panistas, todos los poblanos vamos a
votar por don Roberto Enrique
Agüera Ibáñez el próximo 7 de julio.
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Caramba, voy a comentarles
que, desde luego con bastante
esfuerzo, la situación económica -
pero también el estudio constante-
hizo que un amigo de ustedes
terminara el Doctorado en Derecho
en una importante universidad  de
Tlaxcala, por lo que agradezco a
Dios  con todo mi corazón este hecho
maravilloso. Esto sucedió hace ocho
años.

Los años han ido transcurriendo, así
que, jóvenes y señoritas de un gran
corazón, nobles, creo que bien
educados, me dieron una gran
sorpresa hace unos días: Estuvieron
ahorrando y entre todos me
indicaron que necesitaban que fuera
con ellos a una fiesta
importantísima, que era de etiqueta,
me indicaron que necesitaba ir bien
vestido, que llevara mi mejor traje,
sin embargo, a la mera hora, me
compraron uno. Que era una fiesta
de personas de confianza, me
extrañó este hecho, pero pensé que
sería alguna fiesta de amigos o
amigas de ellos, así que me llevó
uno de mis hijos a un templo en
Puebla, pero antes de llegar me
indicó que  debía cerrar los ojos,
sentí que me colocaron algo y, para
mi sorpresa, era una toga y un
birrete; abriendo los ojos, viendo a
amigos y amigas de siempre, que he
tenido la gran fortuna de ir haciendo
durante muchos años, de haber
llegado a mi lindo y hermoso
Puebla, que me ha dado tantas
satisfacciones. Bueno, pensé que
serían varios compañeros míos, pero

no, al único que esperó el señor
sacerdote fue a un servidor, así que
caminé entre la gente y sentí que la
falda aquella me quedaba grande;
quedé frente al cura, estaban tres
sillas dispuestas para ello, en dos se
sentaron mis padres, mis lindos
viejos, ella de 88 años y él de 95;
ellos me engendraron.

Pero… pero… lo que
verdaderamente me impactó, fue lo
que dijo el curita: «Estoy frente a
ustedes para celebrar una misa,
nunca me había tocado algo así;
estoy frente a un Doctor en Derecho,
pero también esta misa está dedicada
al ‘mejor padre’, eso me dijeron los
jóvenes y señoritas que organizaron
esta santa misa, así que en la
actualidad casi ningún hijo se
expresa así de los padres. Así que

muchísimo ha de ser el amor de estos
hijos e hijas, para que pronuncien
estas palabras y este homenaje; así
que mi querido amigo, lo felicito,
porque estas personas lo aman
profundamente, y si es eso, por algo
ha de ser; no dudo que así sea, jamás
había celebrado un evento de esta
naturaleza, pero le recuerdo que sus
hechos y su actividad profesional
deben ser encaminados a hacer el
bien, recordando que debe amar a
Dios por sobre todas las cosas y a su
prójimo como a sí mismo».

¿Saben por qué les platico esto?
Porque sentí un nudo en la garganta,
esperando que así sus hijos los amen
profundamente, es algo satisfactorio
plenamente, pero, al contrario, debo
decirles que yo tengo a los hijos más
lindos del mundo, ellos quizá estén

MI COMENTARIO

Qué padre… ser padre
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

equivocados, me ven con ojos llenos
de amor y humanismo, pero yo sé
que ellos son más que yo. Se lo
cuento porque los amo
profundamente, son los tesoros más
excelsos en el cofre de mi vida.

También a aquella linda que ha ido
envejeciendo conmigo y me los hubo
regalado, llevándolos nueve meses
en sus entrañas, que me ha dado esta
satisfacción que solamente Dios
sabe, está adornada de amor sincero,
por ello la canción ésta, si se han
olvidado de su familia y caen en el
hastío escuchen Cómo han pasado
los años y Mi linda esposa,  y
despiértenla con el más rico y puro
de los besos; les cuento esto, pues
muchos y muchas lectores y lectoras
se han vuelto mis amigos y amigas,
ya que me hacen el gran honor de

leerme cada ocho días, en la
Importantísima Revista
MOMENTO.

Perdón por contarles esto, pero no
aguanté las ganas de compartirlo
con ustedes, es algo que nunca
olvidaré, pues después de eso nos
dirigimos a un lindo salón en donde
la fiesta fue sin par, claro que sí se
me escaparon las lágrimas al
recordar cuando llegué a Puebla, sin
conocer a nadie, como un perfecto
desconocido, pero ahora he logrado
cosas bonitas; las lágrimas no fueron
por lo que sufrí o cosas así. No, fue
porque tengo la satisfacción de
contar con grandes amigos y amigas,
que no han visto si tengo o no
dinero, simple y sencillamente me
han aceptado con todos mis errores,
con todos mis defectos y quizá una

que otra cualidad. Quizá le esté
quitando el tiempo al leerme, pero
fue un lindísimo día, como todos los
que nos manda el Arquitecto del
Universo, cada día, hora, minuto,
instante, segundo y momento; sean
benditos. Ese día fue lo más
hermoso. Hijos e hijas: Que Dios los
prodigue de bendiciones y protección
eternamente, no olviden ser sencillos
y humildes, saluden a todos y a
todas, no les importe si es alto ,
bajo, delgado, robusto, feo , bonito;
jamás odien a nadie, por muy mal
que les haya causado, jamás se
ensoberbezcan o se envanezcan de lo
que les ha sido dado, porque eso es
insultar a la desgracia.
Sonrían y sean felices siempre,
siempre. Por ello, esto se lo cuento
muy feliz, pero con la suficiente
humildad y sencillez que el caso
requiere.

Es muy padre ser padre. Ahora
usted, sí, usted que desea colgarse,
hágalo ya, cuélguese pero del cuello
del muchacho o la  muchacha más
bonita. Sea feliz por favor. Muchas
gracias, nos leemos señores y
señoras, hasta… otro… instante…
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Aunque seamos iguales no me
confundas, nuestras acciones

determinan nuestras ubicaciones
anatómicas.

Para otro MOMENTO de trabajo
semanal, me ha interesado hablar de
la amígdala y lo especial que tiende
a ser en nuestra vida cotidiana; y lo
importante de sus efectos en los
aprendizajes de nuestros alumnos.
El sistema educativo mexicano ha
fundamentado su estructura de
Enseñanza-Aprendizaje en el
desarrollo armónico y global del
individuo; atendiendo a sus funciones
psíquicas inferiores y superiores, y
las relaciones de los aprendizajes:

Conceptuales, cognitivos o meta
cognitivos.

¿Pero quién apoya u orienta a
nuestro cuerpo para conocer y
recuperar la información? Pues las
funciones de la amígdala. Pero,
¿cómo? No se entiende cómo pueden
las funciones de estas extensiones de
tejido dar a conocer que un sujeto
aprende o no. No es creíble, dirán
las mamás de los alumnos que han
extraído sus amígdalas; y con gran
alivio insinuarán: «Bueno, con la
extracción de las amígdalas ya mi
hijo se le complica el aprendizaje,
eso es justificable».

En este MOMENTO sería
interesante ubicar los tipos de
amígdalas y sus funciones para
comprender cuáles giran en torno a
un estado saludable y cuáles a un
estado emocional. Así que presento a
nuestras amígdalas:

Las amígdalas, también
llamadas tonsilas, son extensiones de
tejido linfoide situados en
la faringe y que constituyen el Anillo
de Waldeyer, protegiendo la entrada
de las vías respiratorias de la
invasión bacteriana. En el anillo
linfático de Waldeyer, los linfocitos
entran enseguida en contacto con los
gérmenes patógenos que hayan
podido penetrar por la nariz o por la
boca, y de esta forma pueden
desencadenar una pronta respuesta
defensiva de nuestro organismo, lo
que es muy útil en el caso de los
recién nacidos y menores de tres
años de edad. Sin embargo, esto
mismo puede ser el causante de
problemas de infección en personas a
partir de los tres años (como
la amigdalitis). En este caso se puede
tratar con antibióticos, pero en caso
de ser las infecciones recurrentes, las
amígdalas se pueden extirpar con
cirugía llamada Amigdalectomía. La
extirpación no afecta la respuesta
inmunológica del paciente. Según la
localización en la que se encuentran
en la faringe se llaman: amígdala
faríngea, tubárica, palatina y
lingual.

· Amígdala faríngea: También
se llama amígdala de Luschka, y

La amígdala

EDUCACIÓN
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está situada en el techo o bóveda de
la faringe. En los niños suelen estar
hipertrofiadas y en la parte posterior
se encuentran las adenoides. Cuando
provocan insuficiencia respiratoria
nasal y deformación facial
(vegetaciones) suelen extirparse.

· Amígdala tubárica: También
se llama amígdala de Gerlach y se
encuentra rodeando el extremo
faríngeo de la Trompa de Eustaquio.

· Amígdala palatina: También
se llama tonsila. Está situada a
ambos lados del istmo de las fauces,
en la entrada de la orofaringe, entre
los pilares del velo del paladar. Son
las conocidas en lenguaje coloquial
como anginas, aunque este nombre
corresponde propiamente a su estado
de infección e inflamación en forma
de amigdalitis.

· Amígdala lingual: Es el
conjunto de tejido linfoide más
voluminoso de la faringe.

Ahora vamos con las amígdalas
ubicadas en el cerebro: El cuerpo
amigdalino, complejo
amigdalino o amígdala cerebral, es
un conjunto de núcleos
de neuronas localizadas en la
profundidad de los lóbulos
temporales de los vertebrados
complejos, incluidos
los humanos. La amígdala forma
parte del sistema límbico (término
últimamente en desuso por su
imprecisión), y su papel principal es

el procesamiento y almacenamiento
de reacciones emocionales.
Aprendizaje emocional
En vertebrados complejos, la
amígdala se encarga principalmente
de la formación y almacenamiento
de memorias asociadas a sucesos
emocionales. Investigaciones indican
que, durante el condicionamiento del
miedo, los estímulos sensoriales
alcanzan el grupo basolateral de la
amígdala, particularmente los
núcleos laterales, donde se forman
asociaciones con recuerdos del
estímulo. La asociación entre el
estímulo y eventos aversivos podrían
ser mediados por potenciaciones a
largo plazo, una prolongación de
potencial en las estructuras
sinápticas con el objetivo de
reaccionar más fácilmente.

Los recuerdos de experiencias
emocionales que han dejado huella
en conexiones sinápticas de los
núcleos laterales elicitan conductas
asociadas con la emoción de miedo a
través de conexiones con el núcleo
central de la amígdala. El núcleo
central está involucrado en el
comienzo de las respuestas de miedo,
incluida la paralización, taquicardia,
incremento de la respiración y
liberación de hormonas del estrés.
Daños en la amígdala impiden tanto
la adquisición como la expresión
del condicionamiento de miedo, una
forma de condicionamiento
clásico de respuestas emocionales.

La amígdala está también
involucrada en el condicionamiento

M

MARÍA ELISA OYARZABAL

apetitivo. Parece ser que neuronas
bien definidas responden a estímulos
positivos y negativos, pero esas
neuronas no están diferenciadas
claramente en núcleos
anatómicos. Diferentes núcleos
dentro de la amígdala tienen
diferentes funciones en el
condicionamiento apetitivo.

Además de incluir que la amígdala
cumple funciones de la memoria,
entonces lo importante es reconocer
que los tejidos conocidos como
amígdalas las encontraremos en
diferentes parte de nuestro cuerpo,
así como las funciones que se
desempeñan de estas. Muy
interesantes las funciones de cada
una para el cumplimiento de nuestra
salud y nuestros aprendizajes por lo
que la utilidad nos permite el
cuidarnos.

Por lo que les dejo el siguiente
pensamiento: Aunque seamos iguales
no me confundas, nuestras acciones
determinan nuestras ubicaciones
anatómicas. Cristina Oyarzábal,
para el MOMENTO de esta
semana.

EDUCACIÓN
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Zócalo  y  portales  de  Puebla

La siguiente fotografía la tomé por
los años 1935-40. El negativo está en
los más de 10 mil (diez mil),
negativos y fotografías que «retraté»;
de aspecto urbano, social y político,
en el transcurso de mis 93 años de
vida. Y, que ya doné TODO, a la
fototeca de la Casa de la Cultura, el
día 22 de febrero de 2010, según
consta en el contrato oficial firmado
por ambas partes.

Hablo de los años 1940. De aquella
Puebla tranquila, cuando daba gusto
transitar por sus calles sin ninguna
prisa ni zozobra. Se paseaba
libremente por sus portales
comprando golosinas o artesanías en
los estanquillos que había al pie de
los pilares.

En el portal Hidalgo, desde el pasaje
de Ayuntamiento a la calle 5 de
mayo, estaba  «La Nueva España»,
y seguidamente la popular tienda de

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

abarrotes «La Sevillana» de don
Emilio Pellico; papá de mis
estimados amigos Gerardo y Alberto
Pellico Agüeros. También hubo otros
negocios, que no recuerdo, antes del
Hotel Royalty; y al llegar al Pasaje
del Ayuntamiento, estaba el
estanquillo del popular periodista
«Filemón» con su periódico
«Aristos» y el pizarrón escrito con
gis, con críticas  muy fuertes a los
políticos.

En el portal Iturbide (que también se
llamó de Juárez), estaba el popular
restaurante «La Princesa», preferido
de la sociedad poblana; y casi
enfrente, el estanquillo de las ricas
tortas compuestas de «doña Meche»,
y a la mitad del portal, la novedad
de los «tacos árabes», único en esos
tiempos, y que ahora abundan en la
ciudad. Al final del portal, contra
esquina de la Catedral, en los altos,
estaba el «Hotel Virreinal». Muchos

de estos datos los confirmo con
fotografías de las que yo tomaba.

Regreso a la parte oriente del zócalo;
y haré alguna alusión de la calle 2
norte, antes que del portal Morelos.
En la esquina, el edificio que no hace
mucho, fue la Tesorería del Estado; y
antes, en el tiempo en que fue
gobernador Rafael Ávila Camacho,
ahí estuvieron las oficinas del
Gobierno del Estado. Y, enfrente, los
«Almacenes Calderón»; «Radios
Toda Onda»;  «Café Prado»;
Ferretería «La Sorpresa»; en la otra
esquina «Las Fábricas de Francia»,
que también fue «Almacenes
Blanco»; adelante el periódico «La
Opinión»; «Club Billares y boliche,
de don «lino», y casi en la esquina
una peluquería de lujo que casi era
ocupada por los señores de sociedad.

 Nuevamente regreso a la esquina:
calle de Mercaderes, hoy 2 norte. Al
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principio fue la Av. Ayuntamiento;
después, Av. Maximino Ávila
Camacho, y hoy Juan de Palafox y
Mendoza. Recuerdo sobre esta calle,
y antes de llegar al Hotel Arronte, al
café de chinos denominado: «Chop
Suei».

Vemos al lado izquierdo de esta
fotografía, el portal Morelos, que
principia en la esquina en donde
existió el bar «La Mascota», que
después fue el restaurante «Ritz», por
los años 40-50. En la parte alta
estaba el «Hotel América». Este
portal tuvo muchos comercios;
estuvo la panadería «Pan Copo»; un
amplio restauran de chinos llamado:
«Café Bohemio China Town»;

después otros negocios, y adelante el
popular restaurant de «Lencho
Vaquero» de don Lorenzo y su hijo
Ángel, con su especialidad de tortas
y  la «sopa de sesos». También
estuvo el alemán don Fritz Rauchu
con su espacialidad de comida
alemana y la mejor cerveza en tarro
bien desespumada. Casi llegando al
final del portal había una
peluquería, y ya en la esquina, la
librería «Mariana», de la señora
María Luisa Mateos . Estos negocios
estuvieron en los años: 30-40 y 50.

En 1935 a 40, existió una gasolinería
sobre la banqueta del zócalo (en otra
fotografía se ve la caseta, y en su
frete dice: «Productos Nacionales El

Águila»). Ésta tenía su bomba que
daba servicio a los pocos coches que
circulaban, así como a los Forcitos
de «sitio» que vemos en la foto,
frente al portal Morelos. Llegando a
la esquina de la 3 oriente y 2 sur,
vemos un camioncito que está
llegando al Hotel Italia de las
hermanas Brachetti, que venía de las
estaciones del ferrocarril, con
pasajeros para hospedarse. En los
corredores de este hotel había unos
espejos franceses muy valiosos. Este
edificio lo adquirió don José Balseca.

 Vemos en la foto, lado derecho, los
escalones para subir al zócalo; ahí se
ve un depósito para basura que dice:
«Limpia; Ayuntamiento de Puebla
1933»

Relato del autor de esta fotografía
antigua, de las muchas que se
encuentran en la Fototeca de la Casa
de la Cultura, que doné para el
conocimiento de los poblanos.



52
30 MAYO DE 2013

MOMENTO

Habito este extraño mundo, donde
los cuerpos coinciden sin tocarse.

Consta en los registros digitales que
Entre Azul y Buenas Noches nació
hace casi tres años cuando me harté
del periodismo ‘oficial’ y renuncié a
mi trabajo de palero, digo, de editor
de un portal de ‘noticias’ que
siempre hablaba bien del
gobernador.

En esa mezcla de desánimo e
idealismo, una rica tarde cafetera
decidí que quería dedicarme a lo que
siempre había querido ser: gay.

[y en este momento suelto una
carcajada porque de facto, no lo soy
del todo].

El primer texto que salió de mi
cabeza, tenía que ver con la
recurrente idea de mi madre de que
el color favorito de los
homosexuales, es el rosa. He de
confesar que de esa gran pila de
borradores que escribí, muchos se
quedaron guardados porque
revelaban la vida íntima de mis
allegados y a veces me reprocho ese
resguardo de la vida privada de
otros.

Esta columna se convirtió en un
proyecto más grande que vería la luz
unos meses después ya sin sus
integrantes originales. El proyecto
era hacer periodismo enfocado en y
para la diversidad sexual.

Tres amigos [periodistas y gays] nos
reunimos para planearlo y luego
sucedió lo que regularmente ocurre
con todos los proyectos, nos ganó la
rutina y todo comenzó a aplazarse.
Mientras uno dormía todo el día, el
otro siempre tenía cosas que hacer y
yo, como buen Nini que era en aquel
entonces, me quedaba esperando que
pudiéramos coincidir.

En algún momento de desesperación
y rebeldía, se me ocurrió que si
publicaba mi columna en algún
lado, ejercería una especie de presión
psicológica contra aquel par y los
obligaría a aplicarse.

Pensé en tres medios distintos como
opción, dos de ellos, seguro estarían
interesados y el tercero, aunque
bastante abierto, no acababa de
cuadrarme.

Por azares del destino [que hoy
espero estén resueltos] un tuit me
cruzó con Lado B y el resto, es
historia. Hoy es ésta mi casa
editorial y en ella he encontrado el
espacio para darle voz a muchas
realidades [como la mía] de esas que
se saben en lo personal, lo íntimo y
lo cotidiano pero que casi nunca
forman parte de los relatos públicos.

En esta pequeña columna, una vez a
la semana, cabemos todos quienes
libres o no, elegimos una vida
distinta a la heterosexual y caben
nuestras historias [cuando mi ardilla
es lo suficientemente hábil para
contarlas].

Honestamente, yo pensé que sería
más fácil escribirlas pero claro,
cuando inocentemente me pasó eso
por la mente, yo tenía una vida
social, y era muy gay.

Entre azul y buenas noches
[o el sueño guajiro de un gay-star]

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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Hoy que soy forever [muy] alone, me
enfrento cada miércoles a una hoja
que se pasea muy vacía frente a mi
durante horas.

Cualquiera de mis amigos sabe que
los miércoles son intocables para mi.
No salgo, no voy al cine, no salgo a
cafés, ni contesto en redes sociales
[por eso seré tan foreveralone?]
aunque en realidad, lo único que
hago es dar vueltas por toda la casa
distrayéndome con cualquier
pendejada hasta eso de las 23:21.

En fin.

Entre azul y buenas noches se llamó
así por mi afición a las dualidades, a
lo incierto, a lo indefinido. Esas
cosas que podrían ser algo pero
quizá son otra cosa.

Algo así como el luscofusco, dirían
mis parientes gallegos: ese momento

entre el día y la noche en que todo se
percibe como sombras.

Claro, dicho así suena un poco
lúgubre [y depresivo, jaja] pero en
realidad, está pensado en el más
puro sentido de la transición.

No recuerdo muy bien a dónde
quería llegar cuando inició este
proyecto aunque casi puedo asegurar
que imaginaba el día en que Ana
Francis Mor surfeando a otrxs miles
de fans, se acercara a implorarme
que le autografiara la nalga
derecha… cosa que hasta el
momento no sucede porque
seguramente la muy tímida no se
atreve.

El caso es que omitiendo estos
impúdicos, impertinentes y
egocéntricos pronósticos, puedo decir

M

que a Entre azul y buenas noches le
debo, entre otras cosas:

Enamorarme del activismo que
puede hacerse con unas pocas letras.
La desilusión por el enorme y
exagerado protagonismo que impera
en el colectivo LGBT.
Incontables tardes de café con
historias, teorías y proyectos de la
jotería.
Dos amigos menos [Ufff!]
La estabilidad emocional que
necesita un no heterosexual para
sobrevivir en un mundo
confeccionado para otros.
Las enormes ganas de seguir siendo
parte de esta disidencia.
Muchas cajetillas de cigarros
Mi salida masiva del clóset.
Y bueno, mientras decido si ventilar
la vida de otras personas, prometo
seguir haciendo de mi vida un
pretexto para la subsistencia de esta
columna que a veces es crítica, a
veces ácida, a veces cómica [o todas
las anteriores] y que justamente hoy,
cumple su primer verano [lagrimita
de Remy].

Así que no teniendo más pretexto que
el anterior, procedo a apagar mi
velita y desear que el tiempo me
corra Entre azul y buenas noches.

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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En esta colaboración seguiremos
tratando el tema del turismo
gerontológico, del cual escuchamos
hace poco, y que nos pareció
interesante publicar esperando que
sea de ayuda para nuestros lectores y
las dependencias pertinentes, y
permita sembrar la semilla al interés
por ofrecer servicios enfocados al
turista de la tercera edad.

No es necesario ir muy lejos para
captar al turista de la tercera edad.
Dentro de la misma población es
posible iniciar estrategias de ventas
que tal vez oferten un paquete de
transportación y alimentos, o
alimentos y hospedaje para grupos
de adultos mayores que gustan de
reunirse periódicamente en lugares
agradables y con buen trato.

El turismo gerontológico es un
segmento de mercado de personas
mayores a los 60 años que pueden
viajar de forma individual o en
contingentes, y que solicitan
servicios e instalaciones
especializados y orientados a sus
necesidades.

Actualmente, el estimado es de 8
millones de mexicanos que tienen
más de 60 años, y el pronóstico para
2020 es de 14 millones de
mexicanos. Los estudios demuestran
que la esperanza de vida ha
aumentado; por consecuencia, el
turismo de la tercera edad va en
aumento. De acuerdo a las
proyecciones realizadas por la
Organización de las Naciones

Turismo gerontológico en Puebla
Segunda parte

Unidas (ONU), para el 2025 el 56%
de la población mundial habrá
cumplido 60 años.

Una de las principales ventajas del
turismo de la tercera edad y por el
cual vale le pena poner atención a
este sector social, es que en su
mayoría ya están jubilados, no están
limitados a las fechas vacacionales
del segmento laboral o escolar; esto
significa que puede ser de gran
utilidad para aumentar la ocupación
o ventas en periodos que
normalmente se pueden considerar
de baja ocupación.

El principal problema que tiene el
turista de la tercera edad es el miedo
a todos los inconvenientes que
pueden presentarse durante un viaje
de placer, entre los cuales se
encuentran: Seguridad, itinerarios,
información oportuna, transporte
seguro y confortable, buen trato,
alimentación adecuada, actividades
recreativas y asistencia médica, por
mencionar algunos.

Como experiencia personal, se ha
observado a personas de la tercera
edad que con poder adquisitivo dejan
de viajar o se encuentran a expensas
de los viajes que puedan realizar con
los familiares más jóvenes, ya que,
debido a la velocidad con la que nos
movemos hoy en día, la dinámica y
variables que se pueden presentar en
un viaje para ellos es algo muy
complicado y prefieren la compañía
de alguien más joven que les ayude a
resolver o sortear todas estas
circunstancias, sin mencionar que se
tienen que adaptar a las actividades
y agenda que determinan los más
jóvenes; sería tal vez conveniente
diseñar paquetes turísticos integrales
dirigidos a este segmento.

Actualmente existen centros turísticos
especializados en atender a visitantes
de la tercera edad. El INAPAM y la
Asociación de Hoteles y Moteles de
Tabasco (AMHyMT) ya han
iniciado trabajos en el tema desde
2010 con el programa piloto
Distintivo G.

ALEPH



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
55

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
55

30 MAYO DE 2013

MOMENTO

M

ALEPH

El trabajo que en los últimos años
han realizado los empresarios
tabasqueños, sobre todo los que
tienen que ver con el sector turístico,
han colocado al estado como líder en
el turismo gerontológico, aseguró el
delegado del Instituto Nacional de
las Personas Adultas Mayores
(INAPAM), Ramiro Guerrero Pérez.

En Tabasco actualmente cerca de 40
empresas están certificadas en este
rubro, debido a que han modificado
sus instalaciones, se han creado
servicios especiales y hasta se
ofrecen descuentos a los grupos de
adultos mayores que visitan el
estado.

«Tabasco ofrece actualmente una
gran variedad de productos y

servicios para los adultos mayores,
considerando que actualmente este
rubro es un gran potencial turístico,
y que en México y en el país hay
miles de personas de la tercera edad
viajando por el mundo».

Este programa, lanzado hace apenas
unos años, empieza a rendir frutos,
ya que cada vez es mayor el número
de estados en donde se ofrecen este
tipo de servicios, lo que hace más
atractivo al país para los turistas
extranjeros de la tercera edad.

El estado tiene un programa que no
sólo pretende ampliarse a un mayor
número de empresas, sino también
hacer negociaciones con los demás
estados del sureste del país, a fin de

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

que se creen rutas específicas con la
prestación de este tipo de servicios.

«Se está buscando junto con los
empresarios que más entidades
ofrezcan servicios considerados
dentro del turismo gerontológico, lo
que se pretende lograr en los estados
del sur, esto debido a que nos
interesa que en esta parte de la
República se detone el desarrollo
turístico, considerando la bondades
de la vegetación, al agua, la
gastronomía y otro tipo de recursos,
que son de interés para estos grupos
de viajeros».

Las demandas de los servicios
especiales de estos clientes es
necesario que los hoteles se adapten
y obtengan una certificación
especializada, y para obtenerla se
requiere de una adaptación
arquitectónica para prevenir
accidentes, el buen trato, menús más
adecuados a la edad, así como la
oferta de eventos y espectáculos
atractivos y acordes a los adultos
mayores.

La siguiente semana continuaremos
con la tercera y última parte del
presente tema.
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El auto del pueblo

El pasado domingo se cumplieron 75
años que fue presentado el Modelo
prototipo del «escarabajo» por su
creador Ferdinand Porsche y que se
conocería como el auto del Puebla,
todo ello por encargo de Adolfo
Hitler bajo el régimen Nazi y que
sería un auto popular con lo que
además de crear infinidad de plazas
de trabajo generaría un movimiento
económico muy importante.

Todo esto se desarrolla en Wolfsburg
y quien posee un gran número de
acciones es la familia del Furer, en la
actualidad se encuentra
AUTOSTATD la ciudad del Auto en
la que se tiene un museo muy grande
con autos de todas marcas y los
Pabellones de otras maracas con las
que cuenta en la actualidad y el auto
del Pueblo: Volkswagen como:
Bentley, Lamborguini, Skoda,
Porsche, SEAT, Audi, 2 Torres
circulares de 20 niveles alberga un
estacionamiento que por medio de un
elevador central almacena los autos
de compradores que vienen de
diversos sitios para recoger sus auto
y pueden pasar la noche en un Hotel
Ritz Carlton, además fuera del área
de la planta se tienen espacios muy
agradables, un Río, muelle, fuentes y
la Ciudad del auto y acuden en
Ferrocarril y regresan a sus destinos
en el auto nuevo que se les fue
entregado.

Cabe recordar que estamos hablando
hace 75 años 26 de mayo de 1938 se
colocó la primera piedra en el
Castillo de Wolfsburg y es por ello
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que el emblema lo tiene y a partir de
ese momento inicia su fabricación y
fue fabricado en plantas de
Alemania, Nigeria, USA y Canadá,
Brasil, Nigeria y la de Puebla donde
prácticamente vino a morir en 2003
cuando se produce la última edición
de 3000, Vochos como se le conoció
en México, habiéndose producido
más de 21 millones en varias plantas
en el mundo.

Recordemos que fue Henry Ford
quien a principios del Siglo XX con
los recursos de esa época de 1908 a
1927 produjo más de 15 Millones del
popular Ford Modelo «T» en
Dearborn, Michigan cuando eran
otros recursos Alva Edison estaba
inventando el foco que substituiría al
Filamento de Carburo, años más
tarde... Alec Isigonis diseña ese
maravilloso auto con motor
transversal Morris MINI que tenía
un habitáculo grande para
comodidad de sus pasajeros y en un
mínimo espacio y se produjo hasta el
final del Siglo XX
Habiéndose producido más de 8
millones.

Todo esto es lo que ofrece el club y
Museo de Puebla creando la cultura
del Automóvil y se exhiben estos
autos que hemos narrado en este
artículo.

MUSEO DEL AUTOMÓVIL
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Justamente el domingo anterior, 19
de mayo, en plena feria madrileña
de San Isidro,  cuando nuestro
compatriota Diego Silveti actuaba en
ese coso muy exitosamente, tanto
que cortó la primera oreja concedida
durante el festejo, se dio la triste
noticia del fallecimiento de Pepe Luis
Vázquez, a la edad de 92 años, en
la clínica Santa Isabel de Sevilla,
poco antes de las 20:00 horas, siendo
personalmente su esposa, la señora
Mercedes Silva, quien diera a los
medios de aquel lugar la triste
noticia del fallecimiento de Pepe
Luis, producto de  una hemorragia
cerebral, por lo que el  torero sería
velado esa misma noche nada menos
que en el Salón del Ayuntamiento
sevillano.

Pepe Luis, igualmente conocido en el
mundo del los toros y con justicia,
como el «Sócrates del Toreo», nació
en el corazón del barrio andaluz de
San Bernardo el 22 de diciembre de
1921, por lo que al morir contaba
nada menos que con 92 años. Desde
muy joven, siendo prácticamente un
niño, quiso abrazar la profesión de
torero; vistió por primera vez el
terno de luces en 1937 en la plaza de
Algeciras, compartiendo cartel –
entre otros nóveles- con Antonio
Bienvenida. Debutó en Sevilla el 5
de junio de 1938 y tomó la
alternativa en dicha plaza el 15 de
agosto de1940, siendo el padrino
Pepe Bienvenida, quien le cede al
toro Sabiondo, y testigo nada menos
que «Gitanillo de Triana»,
confirmando en Las Ventas

madrileñas el 20 de octubre, siendo
en esa ocasión su padrino Marcial
Lalanda, con el toro Carmoneño,
procedente de la ganadería de D.
Bernardo Escudero, y nada menos
que el famosísimo «Gallo» como
testigo de la ceremonia.

Entre las muchas grandes faenas
logradas por este torero sin par,
quien -entre paréntesis- alternara a lo
largo de su dilatada  vida de
matador de alternativa unas 122
tardes con el famoso cordobés
Manuel Rodríguez «Manolete».
Tuvo tardes excepcionales, entre las
que se recuerdan las faenas
realizadas en 1951 en Valladolid,
España, a un toro de la ganadería de
Villagodio, y sobre todo al año

siguiente aquella realizada a
Misionero, procedente de la vacada
del Castillo de Higares. Igualmente
graves cornadas, como una recibida
en la cara  el 25 de julio de 1943,
misma que le llevara largo tiempo
en recuperación.

A nuestro país viajó para torear en
El Toreo de La colonia Condesa
durante la temporada de 1944-45, en
donde actuó en varias ocasiones,
destacando la tarde del 11 de febrero
de 1945,  alternando con   Rafael
Ortega «Gallito» y Luis Procuna,
matando una corrida de Piedras
Negras, que resultara muy buena, en
particular los toros  Anillito y
Peregrino, que  fueron premiados en
el arrastre.

RINCÓN TAURINO

El “Sócrates del Toreo”
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Pepe Luis realizó una gran faena al
segundo de su lote, realizando una
serie de 8  naturales y su pase de
pecho para rematar verdaderamente
sensacionales, al grado que quienes
lo vieron todavía lo recuerdan,
continuando con la faena en ese
mismo tono, aunque tan sólo cortó
una oreja por haber pinchado con la
espada. Los alternantes: «Gallito»
toreó bien, pero falló con la espada,
y Procuna cortó orejas y rabo al
sexto, siendo sacado a hombros con
el ganadero.

Nuestro personaje en esta ocasión,
Pepe Luis Vázquez,  fue a lo largo de
su vida amigo personal del
prestigiado ganadero don Eduardo
Miura, con quien solía compartir

anualmente las tientas en su
ganadería, la temible y conocida
vacada de Miura.  Frecuentemente
lidió toros de dicha vacada. Pepe
Luis tuvo una larga trayectoria
profesional, sufriendo en esos lapsos
graves cornadas, en particular una
recibida en el coso de Santander el
año de 1943. Intentó varias veces
retirarse, una de ellas durante la
temporada de 1953, estando sin
reaparecer hasta 1959. Se retira
finalmente, luego de varios triunfos
inolvidables y espectaculares tanto
en los cosos de su predilección, como
fueron a lo largo de su carrera las
plazas de Madrid y Barcelona, como
para la afición  de toda  España, que
lo seguía con gran fidelidad. Luego
de su retirada final se convierte en

M

ANTONIO CASANUEVA

RINCÓN TAURINO

ganadero de toros bravos, para lo
cual adquiere la vacada que hasta
esos tiempos había pertenecido a los
hermanos Vázquez Silva, la que
conservó hasta su fallecimiento,
como hemos mencionado ocurrido el
pasado 26 de mayo, a los 92 años de
edad.

Demos este recuerdo  tanto a su
figura como a su inigualable
trayectoria.
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